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F. BARTOLOMÉ

AUNQUE cada vez que puede critica los dobles
discursos, Andrés Manuel López Obrador se
ha convertido en todo un experto en las maromas
verbales para justificar lo que antes condenaba.

CON UNA gran soltura y bajo el simplista argumento
del "no somos iguales", el Presidente disculpa acciones
y omisiones de los políticos que forman parte de su
movimiento mientras fustiga y exhibe públicamente
a sus adversarios.

EN EL CASO del colapso de la Línea 12 del Metro,
que ha cobrado 26 vidas, pide esperar a los peritajes
y no lucrar con la tragedia cuando, hace menos de
cuatro años, exigió la renuncia del entonces titular de
la SCT, Gerardo Ruiz Esparza, por el derrumbe en
el Paso Exprés de Cuernavaca argumentando que en
cualquier otra parte del mundo, ante hechos similares,
los responsables eran castigados de inmediato.

ANTE el retiro de la candidatura al gobierno de
Guerrero de Félix Salgado Macedonio por parte
del INE, el Presidente atacó al organismo y pidió dejar
que "el pueblo decidiera".

EN CONTRASTE, dedicó tres días seguidos
a denunciar en su mañanera la entrega de tarjetas
por parte del aspirante del PRI en Nuevo León,
Adrián de la Garza, metiéndose de lleno a influir
en un proceso electoral sin ser la autoridad competente.

LO MÁS increíble del asunto es que el Presidente no
considera ese doble rasero con el que mide las cosas

como contradicciones e incluso lo presume... ¡como
congruencia!

EL ÚLTIMO grito de la moda en el marketing político
es que los candidatos en campaña reproduzcan los
pósters de series exitosas de los servicios
de streaming.

PRIMERO fue la aspirante al gobierno de Campeche
Layda Sansores imitando a "The Queen's Gambit" y,
ahora, la candidata a diputada federal Simey Olvera
posó con overol y máscara en mano como si fuera
parte de "La Casa de Papel".

LO BUENO es que los ciudadanos están pudiendo
ver antes de la elección cómo, con tal de ganar votos,
hay candidatos que sin el menor reparo se roban
las ideas exitosas de otros sin pagar derechos.
Porque, si así piensan gobernar o legislar, vaya que
este es el mejor momento para saberlo.

PARA RIPLEY'S: empleados de la alcaldía Alvaro
Obregón fueron captados pintando de blanco
una barda con propaganda electoral del PRD
y su justificación fue que estaban ¡borrando graffitis!

¿SERÁ que también se pondrán a pintar de blanco
las paredes con mensajes de Morena que es el partido
que gobierna en esa demarcación, o esos no
son "graffitis"? Es pregunta sobre piso parejo.
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Dos deseos

Babalucas se despertó lleno
de alarma: "Soñé que comía
un malvávisco gigante, y ahora
no encuentro mi almohada"...

Un voto por Morena es un
voto contra México... El
director del zoológico se

sorprendió al ver que el encargado
de la pareja de hipopótamos le es
taba pintando las fauces a uno de
ellos con lápiz labial Antes de que
el asombrado jefe le preguntara la
causa de tan peregrina acción le
explicó el guardia: "Ya estoy har
to de aue la gente me pregunte
cual es el macho y cuál la hem
bra "Esa no es excusa le dijo
el viajero a su esposa cuando al
regresar a casa la encontró en bra
zos de un sujeto. Yo también me
he sentido solo algunas veces"...
La señorita Peripalda, catequista,
les narró a los niños el encuentro
de San Juan Bautista con el rey
Heredes: "Entonces Juan le dijo
al gran monarca: 'Por poderoso
que seas hay algo que vale más
que un rey'. Heredes no entendió
lo que le decía el Bautista. A ver,
niños: ¿qué vale más que un rey?".
Aventuró Pepito: "¿Un as?"... El
cuento que ahora sigue es mar
cadamente feminista. Si por aquí
anda algún machista debe evitar
su lectura... Un hombre caminaba
por la playa, y las olas arrojaron a
sus pies una lámpara de forma ex
traña. La frotó para limpiarla, y de
la lámpara surgió entre nubes de
humo un genio del Oriente. "Me
has liberado de mi prisión eter

na le dijo el gigante al asustado
tipo. Pídeme dos deseos. Los dos
te serán concedidos". "¿Dos? se
atufó el hombre. Siempre han
sido tres". "Tienes razón admitió
el genio, pero con esto de la pan
demia hemos tenido que ajustar
la oferta". "Qué le vamos a hacer
se resignó el sujeto. Mi primer
deseo es tener mucho dinero". Al
punto apareció en el estado de
cuenta de su banco un cantidad
estratosférica, mayor aún que la
que hubo que pagar por la cance
lación del aeropuerto de Texcoco.
"Mi segundo deseo prosiguió el
individuo es ser más inteligente
que todos los hombres del plane
ta". "Lo serás prometió el genio.
No habrá varón en el mundo que
posea tu inteligencia. Pero deberás
resignarte a tener dos o tres días
incómodos cada mes"... Entró en
el edificio de departamentos un
sombrío sujeto de siniestro as
pecto que vestía abrigo negro de
solapas altas, pese a que aquel día
era uno de los más calurosos del
verano. Se cubría además con un
sombrero fedora, también llama
do borsalino, como los que usaba
Humphrey Bogart en sus películas
de cinema noir. Llamó a la puerta
del departamento 4, y le abrió el
ocupante El individuo del abrigo
negro masculló en voz baja: "Los
cerezos del jardín han florecido

ya". Le informó el otro: "El espía
vive en el 14"... El novio de la hi
ja del Lic. Antropo se recibió de
abogado, y la misma noche en que
aprobó su examen fue a pedir la
mano de la muchacha Le sugirió
el genitor: "Antes de que se casen
me gustaría que tuvieras por lo
menos un año de práctica". "¡Uh,
licenciado! exclamó el flamante
jurisconsulto. ¡Ya llevamos más
de dos años practicando!"... En la
prisión de alta seguridad el reo
le dijo a su esposa, que fue a visi
tarlo: "Hay algo que me consuela
en este encierro. Aquí no son tan
rigurosos y estrictos como tú"... El
bebito nació pelirrojo. La doctora
le preguntó a la madre: "¿De ese
color tiene el pelo el papá de la
criatura?". Respondió la señora:
"No sé. Nunca se quitó la gorra"...
Nalgarina, vedette de carpa, le
comentó a su compañera Pom
ponona: "En estos días cumpli
ré 30 años". "¡Qué coincidencia!
exclamó la otra. ¡Yo también!".
"Sí acotó Nalgarina. Pero yo los
cumplo por primera vez"... En el
Bar Ahúnda los dos amigos que
bebían juntos se hicieron súbita
mente de palabras. Le dijo uno
al otro con destemplado acento:
"Y además eres un idiota. Ni si
quiera has de saber follar". "¡Ah!
se enojó el otro. ¡Ya te vino tu
esposa con el chisme!"... FIN.
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AMLO. ¿por encima del
reglamento de transito?
::::: Nos comentan que una de las consignas que
más le gusta recordar y decir al presidente An
drés Manuel López Obrador es la de "Al mar
gen de la ley, nada; por encima de la ley, nadie".
Sin embargo, nos indican que esto al parecer no

aplicó este viernes, cuando al
salir de Palacio Nacional rum
bo al aeropuerto para viajar a
su natal Tabasco, el conduc
tor del Jetta blanco que lo
transportaba no solo se voló
una luz roja, sino condujo en
sentido contrario, lo que, se
gún el Reglamento de Tránsi

Andrés to de la Ciudad de México
Manuel López amerita dos multas. Nos re
Obrador cuerdan que en febrero de

2019, el conductor de la moto
donde iba Luisa María Alcalde, titular del Tra
bajo, también condujo en ese mismo sitio en
sentido contrario, peto tras críticas en las redes
sociales y al reconocer la falta, la secretaria pagó
la sanción que ameritaba la falta. ¿Será que el
Ejecutivo federal siga el ejemplo de su subordi
nada? Quizá un par de infracciones de tránsito,
por parte del presidente de la República, no sea
una noticia tan importante como otras a las que
el mandatario le dedica horas de conversación
en su conferencia mañanera, pero admitir la fal
ta y pagar la multa daría algo que últimamente
falta en Palacio Nacional: humildad

Alianza PAN. PRD, PRI... ¿y
Morena?
::::: Nos cuentan que, desde el inicio del proce
so electoral, en el presupuesto del Partido Ac
ción Nacional hay dos elecciones que, en teo
ría, tendrían prácticamente en la bolsa y, en
sus palabras, sin posibilidades de sufrir una de
rrota. Se trata del estado de Querétaro, que ven
ya gobernado por su candidato Mauricio Ku
ri, y la ciudad de Puebla, donde el exalcalde
angelopitano Eduardo Rivera espera recupe
rar sin contratiempos la posición Si bien el úl
timo caso no tiene el nivel de gubernatura, al
PAN interesan mucho los 6J5 millones de votos
que representa esa localidad, por lo que al re
ciente arranque de campaña de su abanderado
decidieron mandar a la caballería pesada: los
presidentes de los tres partidos de la alianza
"Va por México" (Marico Cortés, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano), además de los
líderes de las bancadas del PRI y del PAN en el
Senado (Miguel Ángel Osmio Chong y Ju

^Qute^^3ainttÉ^no iba a
I. en ese escenario (aunque quisiera)
** """"tii fijaífí i r* •'**

, a pesar de que es evidente
que el funcionario preferirá trabajar con don
Eduardo que con la actual presidenta munici
pal de su partido, Claudia Rivera Mvanco.

Alianza PAN. PRD, PRI... ¿y
Morena?
::::: Nos cuentan que, desde el inicio del proce
so electoral, en el presupuesto del Partido Ac
ción Nacional hay dos elecciones que, en teo
ría, tendrían prácticamente en la bolsa y, en
sus palabras, sin posibilidades de sufrir una de
rrota. Se trata del estado de Querétaro, que ven
ya gobernado por su candidato Mauricio Ku
ri, y la ciudad de Puebla, donde el exalcalde
angelopitano Eduardo Rivera espera recupe
rar sin contratiempos la posición Si bien el úl
timo caso no tiene el nivel de gubernatura, al
PAN interesan mucho los 6J5 millones de votos
que representa esa localidad, por lo que al re
ciente arranque de campaña de su abanderado
decidieron mandar a la caballería pesada: los
presidentes de los tres partidos de la alianza
"Va por México" (Marico Cortés, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano), además de los
líderes de las bancadas del PRI y del PAN en el
Senado (Miguel Ángel Osmio Chong y Ju

^Qute^^3ainttÉ^no iba a
I. en ese escenario (aunque quisiera)
** """"tii fijaífí i r* •'**

, a pesar de que es evidente
que el funcionario preferirá trabajar con don
Eduardo que con la actual presidenta munici
pal de su partido, Claudia Rivera Mvanco.

Manos metidas en Tamaulipas
::::: Quienes levantaron la mano para denunciar
que son víctimas de ataques son las candidatas
y los candidatos de Morena en Tamaulipas.
Acusan al gobernador, Francisco García Cabe
za de Vaca, de "entrometerse" en el proceso
electoral de la entidad y de perseguir a la oposi
ción y ahora hacen un llamado para que el go
bierno estatal esté alejado del proceso electoral
so pena de que el gobierno federal intervenga
para garantizar esa imparcialidad. ¿Más ayuda?,
se preguntan en la acera opuesta de la política
local. Como si no füera suficiente lá asistencia
que la Fiscalía General de la República le está
dando al partido del Presidente en la entidad.
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¿Revivirá la CoinsKin Investigadora de ia
linea 12 en el Congreso capitalino?
::::: La Comisión Investigadora, que se creó en la extinta
Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) en 2014
para revisar las fallas técnicas por las cuales las autorida

des del gobierno de Miguel Ángel
| Mancera cerraron en ese año 11 de las
1 20 estaciones de la Línea 12 del Metro
3 (pues se concluyó que hubo problemas

en el diseño, construcción y hasta man
tenimiento), podría revivirse en el ac
tual Congreso capitalino para indagar el
colapso de una trabe que dejó 26 muer
tos. En ese entonces, el grupo mayorita
rio, que era el PRD, dio luz verde a di
cha instancia, con sus limitaciones co
mo en lo político, y todos los actores

desfilaron por Donceles. Ahora, nos cuentan, todavía no
hay nada definido y la respuesta la tendrá el grupo mayo
ritario de Morena, cuya líder es Martha Ávila, para saber
si se involucrarán los legisladores o no.

Martha Ávila
Ventura

Apuesta Padlema por Afspuro
::::: Quien fuera el exsecretario de Desarrollo Urbano y
Vivienda (Seduvi) del primer trienio de la gestión de

Marcelo Ebrard en el gobierno de la
Ciudad de México, Arturo Aispuro
—también involucrado con el sector
privado y muchos lo recuerdan por el
proyecto de la Torre Mayor—, es la
apuesta de la candidata de More
naPT a la alcaldía de Cuauhtémoc,
Dolores Padierna, para que ocupe, si
es que la diputada con licencia gana
el próximo 6 de junio, la titularidad
de la dirección general de Obras y De
sarrollo Urbano. ¿Será que si llega don

Arturo podrá cristalizar varios proyectos que dejó en el
tintero cuando estuvo en la Seduvi?

Arturo
Aispuro

IP promoverá el voto
::::: Le contamos que el Instituto Electoral de la Ciudad de

México (IECM) firmó un convenio con
la CoparmexCDMX, que encabeza Ar
mando Zúñiga, para que apoyen en la
difusión y promoción del voto este pró
ximo 6 de junio entre los capitalinos.
Nos dicen que esta colaboración se
vuelve necesaria, pues en comicios in
termedios, y ahora con la pandemia por
el Covid19, la participación en las urnas
puede disminuir, por lo que los conseje
ros electorales están buscando la mayor
cantidad de alianzas posibles para invi

tar a sufragar y elegir alcaldes y diputados locales.

Armando
zúñiga

Desbandada de PRIPANPRD a Morena
::::: La inconformidad de la militancia del PRI, PAN y PRD
del Estado de México es muy grande y están abandonan

do a los candidatos de la coalición que
conformaron Va por el Estado de Méxi
co. Al menos así pasó en Metepec, don
de la militancia priista se unió a la can
didata de Morena, Gabriela Gamboa,
quien busca la reelección. Y en Valle de
Bravo, a la morenista Michelle Nuñez,
quien contiende para presidenta muni
cipal, panistas y perredistas decidieron
sumarse a su proyecto. Nos dicen que al
parecer a la coalición Juntos Haremos
Historia por el Estado de México le está

yendo bien, pues está aprovechando la molestia en los
partidos que integran la coalición.

Gabriela
Gamboa
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KIOSKO
Cambia candidato discurso
por bailarinas y stripers
::::: Cuando creímos haber visto todo en cam
pañas, nos platican que en Chiapas el candi
dato de Redes Sociales Progresistas a la alcal

día de Tonalá, Aaron Sala
zar Cisneros, dejó a varios
con la boca abierta, al
acompañarse en un evento
con stripers y bailarinas

^ exóticas. Nos relatan que a
 don Aaron se le hizo fácil
5 recorrer las calles del muni

cipio a bordo de un camión
de desfile con el show, anteAaron Salazar

el asombro de los habitanCisneros

tes que no sabían si reír o
llorar. Nos dicen que el evento fue criticado
por grupos feministas, quienes lamentaron la
falta de seriedad que le dan algunos candida
tos al proceso electoral, pero, sobre todo, por
ser un acto de misoginia que cosifica a las
mujeres, y pidieron una sanción. ¿Le avisa
rían a don Aaron qué se trata una campaña?

Le brinca hila no reconocida
::::: Y en la sección "fíjate Paty", a quien las
cosas se le pusieron color de hormiga en Hi
dalgo, nos cuentan, es al candidato del PAN a

la alcaldía de Ixmiquilpan,
Edmundo Ramírez Mar

tínez, debido a que "le sa
caron sus trapitos al sol".
Nos relatan que durante
una conferencia apareció
una mujer que acusó a don
Edmundo de una paterni
dad no reconocida y de in

Edmundo sitarla a que abortara. Nos
Ramírez platican que la reacción de

don Edmundo fue acusar

"golpeteo político" de parte de sus adversarios
y se armó una conferencia con la esposa y los
hijos del candidato, en la que le expresaron su

apoyo y pidieron que el asunto personal que
de dentro del seno familiar o lo que es lo mis
mo: "La ropa sucia se lava en casa". ¡Ups!

Sube de nivel pelea por distrito
::::: En Yucatán, nos comentan que la pelea
por la diputación federal del cuarto distrito,
con cabecera en Mérida, seguramente va a

sacar chispas, pues tradi
cionalmente ha ganado el
PAN, pero ahora no la ten
drá tan fácil. Nos detallan

, que Jos blanquiazules pos
tularon a Cecilia Patrón
Laviada, quien ya fue di
putada federal y es herma
na menor del exgoberna

Cecilia Patrón dor Patricio Patrón La
La viada viada (PAN); mientras que

el PRI va con la empresaria
Gabriela Cejudo Valencia, quien no ha in
cursionado en la política, pero es muy cono
cida por encabezar diversos proyectos al
truistas, mientras que Morena va con la em
presaria y académica Geovanna Campos
Vázquez, en busca de ganar espacio en la
tierra del papadzul. ¡Bomba!

Aspirante potoslno está en la
mira por presunto huachicoleo
::::: Desde San Luis Potosí, nos comparten,
que quien está en el ojo del huracán es el
candidato a la gubernatura del partido Redes
Sociales Progresistas, José Luis Romero Cal
zada, mejor conocido como Tekmol, luego de
que le presentaron sendas denuncias ante la
Subprocuraduría Especializada en Investiga
ción de Delincuencia Organizada por estar
presuntamente relacionado con el huachico
leo en la zona potosina. Nos indican que el
polémico candidato ha sido sometido a inves
tigación por la Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR) y hay quienes dicen que ahora sí va
en serio y muy pronto solicitarán se gire or
den de aprehensión en su contra. ¡Ouch!
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La sombra de nuestro
colonialismo

Si las naciones, como
argumentó Benedict
Anderson, son "co

munidades imaginadas"
entonces los símbolos son
básicos para mantener y
sostener esa imaginación
nacional. ¿Qué tienen en co
mún los mayas de Yucatán
con los yaquis de Sonora?
Entre otras cosas, que am
bos grupos fueron incorpo
rados y subordinados por la
fuerza a una estructura po
lítica ajena; la del imperio
español. A inicios del siglo
XIX, otra fuerza externa co
locó a ambos —junto a otras
etnias— como parte de una
nueva estructura política
también ajena: la recién
creada nación mexicana.
En 1821 un buen número

de los seis millones de perso
nas que vivían en México es
taban lejos de poder o querer
imaginarse como parte de la
nueva nación, entre ellos
muchos mayas y yaquis. La
incorporación de ambos gru
pos junto a otros a un México
en construcción fue un largo
proceso que combinó ciertos
esfuerzos políticos positivos
con el uso de la violencia ex
trema, producto de la volun

tad de los nuevos grupos go
bernantes de someter a la
fuerza de trabajo y las tierras
de las comunidades origina
les a la lógica de una econo
mía capitalista.
En ese México naciente,

además de lo poco poblado
y comunicado de sus regio
nes separadas por abruptas
serranías, selvas o desiertos,
pocos ríos navegables y
otros muy broncos en tiem
pos de lluvia, estaba la dis
tancia cultural provocada
por lenguas y costumbres
locales diferentes pero, so
bre todo, por una herencia
colonial que había institu
cionalizado la diferencia de
fondo entre indios con sus
propias "repúblicas" por un
lado y españoles y criollos
por el otro, más una comple
ja variedad de castas.
Por tres siglos la autoridad

imperial en unión de la igle
sia católica logró administrar
esa difícil convivencia entre
desiguales, aunque debieron
hacer frente a rebeliones lo
cales o a la insumisión en las
zonas alejadas de las grandes
poblaciones. Sin embargo,
con la necesidad de crear a

marchas forzadas una nueva
nación, se desataron fuerzas
que operaron en sentidos
contradictorios. De un lado
estaban las de aquellos que
deseaban apoderarse de las
tierras hasta entonces ocupa
das por las "razas inferiores"
y deshacerse de ellas por con
siderarlas un "obstáculo para
la civilización", salvo si se asi
milaban en calidad de mano
de obra subordinada. Por el
otro, la resistencia abierta de
los supuestos inferiores.
En este proceso de ocupa

ción de lo que ya estaba ocu
pado y subordinación de
quienes eran vistos como me
ra mano de obra, el colonia
lismo pasó de ser europeo a
nacional pero más descarna
do. Fueron estas políticas las
que dieron entonces lugar a
dos conflictos particularmen
te brutales: 'la guerra de cas
tas" de Yucatán que se inició
en 1847 y que se prolongó de
manera intermitente por más
mediosigloyla "guerra del ya
qui", cuyo origen es anterior a
la independencia y que tam
bién de manera intermitente
se prolongó hasta entrado el
siglo XX Los mayas rebeldes

aspiraron a su independencia
política y los yaquis a mante
ner su autonomía.

El 3 de mayo pasado en
una ceremonia bilingüe que
tuvo lugar en Quintana Roo,
por primera vez un presi
dente de México pidió dis
culpas a los descendientes
del pueblo maya no sólo por
la "guerra de castas" sino por
los cinco siglos de abusos
producto del colonialismo
externo e interno. El jefe del
Ejecutivo también se ha reu
nido con los jefes de los ocho
pueblos yaquis y todo hace
suponer que en Sonora ha
brá una ceremonia similar a
la de Quintana Roo.
Finalmente, el gesto del

perdón sólo adquirirá ple
no sentido si le acompañan
políticas concretas para su
perar la pobreza y margina
ción de los agraviados. Pero
incluso eso no bastará: es la
sociedad en su conjunto la
que debe reconocer la pro
fundidad del agravio a to
das las comunidades origi
nales y actuar para dejar
atrás la sombra de los dos
colonialismos. •
https://lorenzomeyercossio.com/
oontPcto@tofenzomeyerrass»£Dm
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El gesto del perdón sólo adquirirc
leño sentido si le acompañan polítis
cas concretas para superar la pobre
za y marginación de los agraviados.
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¿Eres íntegro?
Pensemos en algunos lí

deres de la historia.
Aquellos cuyo paso por

la vida ha colaborado a que este
mundo sea mejor. Podríamos
pensar en un Gandhi, en Marie
Curie, en Martin Luther King,
Nelson Mandela, en Florence
Nightingale.
El arrastre e influencia que

han tenido estas personas so
bre los demás es incuestiona
ble. ¿Qué características o cua
lidades podríamos decir que
los definen?
Podríamos decir que en su

facilidad de palabra, en su ac
titud frente a la vida y los pro
blemas, en su capacidad de co
nectarse con la gente, en ser ge
nerosos, humildes y justos. Las
cualidades son numerosas. Sin
embargo hay una de ellas que
los separa del resto: mantener
se fiel a los propios principios,
en una palabra...ser íntegros.
Integridad, esa virtud que

regula o debería de regular
nuestras relaciones con los de
más y con riosotros mismos.
Aquella que nos exige amar la
verdad más que a uno mismo,
ser fiel a los propios principios
y no ponerlos a la venta y que
ordena o debería ordenar
nuestros actos, nuestras pala
bras, y hasta nuestros pensa
mientos.
La integridad se construye

minuto a minuto y se pierde fá
cilmente al vender siquiera un

solo principio en aras de mil co
sas. Hay quienes los venden por
poder, por dinero, por prestigio,
por popularidad o por miedo.
Judas vendió a Cristo por treinta
monedas de plata. Santa Ana
vendió parte del territorio mexi
cano por cobardía. En los depor
tes se ha sabido de jugadores
"vendidos" que se dejan ganar
por dinero. Algunos políticos y
gobernantes se venden con el fin
de ganar una elección. El cons
tructor que acepta utilizar mate
riales más económicos de los
presupuestados está vendiendo
un principio; y quizá nosotros
mismos lo hacemos al rendirnos
al soborno cotidiano, como es
llegar a un trato con el agente de
tránsito en lugar de pagar la mul

ta. Las tentaciones son fuertes y
muchas.
Podemos escondernos de to

dos, menos de nosotros mis
mos. Cada vez que cedemos a la
tentación de vender un princi
pio, erosionamos poco a poco
nuestra propia valoración. Y es
to no se puede esconder, se no
ta. Pareciera que la expresión
misma en nuestra cara se va
transformando. Como el retrato
de Dorian Gray, nuestros rasgos
se convierten en una manifes
tación involuntaria de la vida
que hemos decidido llevar. Se
nota en la mirada, en la postura,
en el tono de la voz, en un no sé
qué, que lo revela de manera
inexorable.

Ser una persona íntegra sig
nifica actuar de acuerdo a lo
que nuestra conciencia nos di
ce que está bien. Es no mentir
al otro, ni a uno mismo. Aun
que esto signifique perder una
venta, un puesto político, que
nos despidan del trabajo, ganar
menos dinero, o perder un
amigo. Suena y es difícil. Sin
embargo cómo agradecemos
cuando nos topamos con per
sonas íntegras en la vida. Per
sonas que son capaces de sos
tener su palabra, que respetan
el derecho de los demás, que es
honesta, generosa y justa.
Cuando el honor de una per

sona supera las tentaciones, sus
estados de ánimo y las circuns
tancias, le proporciona una es
pecie de recompensa psicológi
ca emocional y espiritual, que
se presenta en esa forma de paz
y seguridad interior tan envi
diable cuando lo detectamos en
los ojos y en la serenidad con la
que esta persona se maneja.
Cuando conocemos alguien

así, puede provocar un cambio
decisivo en nuestras vidas. Creo
que todos podemos recordar
haber detectado esta virtud en
un maestro, una madre, un lí
der, o en un amigo. Personas cu
yo paso por la vida, han colabo
rado a que este mundo sea me
jor. ¡Cuánta falta hacen hoy en
día en nuestro país! Nuestro
gran desafío puede y debe ser,
considerar que nosotros pode
mos ser uno de ellos. •
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Integridad, esa virtud que regula o deberí
de regular nuestras relaciones con los de
más y con nosotros mismos. Aquella que no
exige amar la verdad.

Fecha: 09/05/2021

Página: 6

Area cm2: 291

2 / 2

Columnas Políticas

Genio y Figura / Gaby Vargas

Gaby Vargas

Costo: 41,467

Página 16 de 33



En enero pasado, el presi
dente López Obrador de
nunció como un acto de co

rrupción los contratos establecidos
por el gobierno de Felipe Calderón
para asignaraempresas privadas la
gestión de ocho cárceles federales.
Reveló quearaíz de ello elgasto con
dinero público acumulado supera
los 75 mil millones de pesos.
Palacio Nacional presentó ya

denuncias penales en este caso,
pero no (Miemos abrigar demasia
do entusiasmo. Todo indica que se
nos busca ocultar a los actores cen
trales de esta historia, entre ellos a
las empresas beneficiadas con esos
contratos (Homex, Arendal, Tra
deco, Prodemex, ICA, Grupo Car

so), propiedad de personajes cer
canos a la 4T. Por esa ruta, el país
no sabrá qué se negoció con ellas,
el monto total de esos contratos
(266 mil millones de pesos) ni el
costo de las construcciones. Y se
pospondrá el urgente debate sobre
nuestro sistema carcelario.

Este espacio tuvo acceso aoficios
de la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) y del Poder Judicial de

la Federación (este último, fechado
apenas el 3 de mayo) que ordenan
imputar delitos a una veintena de
antiguos colaboradores de Genaro
García Luna, el poderoso secretario
de Seguridad Pública durante el se
xenio Calderón y preso en Estados
Unidos desde diciembre de 2019,

bajo cargos de complicidad con el
crimen organizada
El listado de implicados es el si

guiente: Sergio Montano Fernán
dez, Arturo Sosa Vrderique, Marco
Antonio Villareal Gutiérrez, Gon
zalo Villareal Guerra, Paulo Uribe
Arriaga, Miguel Vital Hernández,
Oscar Moreno Villatoro, Raúl Ge
rardo Lemus Soto, Antonio Moli
na Díaz, Jannet Miriam Martínez
Sánchez, Celina Oseguera Parra,
Saúl Castro Castro, Sergio Alberto
Martínez Castuera, Alma Delia
Sánchez Ocampo, Salvador Ca
macho Aguirre, Francisco Raúl
Rincón Gallardo Díaz, María Lidia
Alcantar Vargas, Antonio Corona
Rodríguez, José Ariel Morales Ló
pez, Javier de Haro Alva.
Fuentes consultadas se dije

ron sorprendidas por esta rela

ción; por los que están, pero tam
bién por los que no están. "Un
solo pez gordo, pero no sus prin
cipales cómplices. Los demás
van de relleno", se dijo.
El citado Montaño Fernández

fue oficial mayor y se le conside
ra operador de negocios de Gar
da Lima en Seguridad Pública.
Los reportes disponibles lo des

criben con amplio patrimonio
personal, gastos suntuosos y
propiedades numerosas, entre
ellas una mansión en Texas.
María Cecilia Hernández Gal

ván no figura entre quienes fue
ron citados a una audiencia el
mes próximo para conocer car
gos en su contra. Ella fue cercana
colaboradora de Montaño bajo
Calderón. Se mantuvo en el go
bierno Peña Nieto por su cerca
nía con el equipo de Miguel Án
gel Osorio Chong.
A la llegada de la 4T, fue desig

nada directora general de Admi
nistración del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública, contratada por el en

tonces titular de la Secretaría, Al
fonso Durazo. En febrero de 2020,
el reportero Juan Ornar Fierro, déla
revista "Proceso", reveló que en ju
lio de 2019, Hernández Galván fue
colocada por Durazo como encar
gada interina de la Secretaría Ge
neral de la Policía Federal
Si este caso se reduce a una re

vancha presidencial contra Felipe
Calderón vía García Luna, el llama
do contra la corrupción quedará en
un chisguete de voz.
Apuntes: Alejandro Gertz, fiscal

general, dio luz verde para detener
a familiares de Gerardo Ruiz Espar
za, Meádoen abril de 2020 cuando
era investigado por desvíos multi
millonarios durante la administra
ción Peña Nieto, al que estuvo liga
do desde la gubernatura de éste en
el Estado de México Las acciones
penales incluirán a María del Rocfo
Dosal, ahora viuda de Esparza, y a
los hijos de ambos, Gerardo y Karia
A los tres se les atribuyen cuentas
barrearías y otros activos con ope

raciones presuntamente ilícitas. •
rockroberto@gmail.com

¡Hay oficios que ordenan imputar delitos a una veinte
na de antiguos colaboradores de Genaro García Luna.
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El tristísimo accidente en
la Línea 12 del metro de la
Ciudad de México tiene

encendidas las bocinas de la
Oposición a la 4T.
En el tremendo accidente y en

su veintena de víctimas inocen
tes la Oposición quiere encon
trar las claves de lo que será la
elección en el2024de un sucesor
al presidente López Obrador.
El accidente, pregona la Opo

sición, significa la debacle de
los dos sucesores naturales al
presidente: Claudia Shein
baum y Marcelo Ebrard. En la
aparatosa caída del tren han
caído de antemano sus candi
daturas, destrozadas.
Asombra la ingenuidad de

esta versión. Su estrechez de
miras. Su desatención a la má
xima principal de la adivina

ción en asuntos de política. A
decir, el futuro nunca consiste
en el arreglo de las piezas ob
vias del rompecabezas del pre
sente. Siempre implica más
piezas que vienen de los costa
dos de la realidad.
Mientras estamos absortos

en la tragedia de la Línea 12, en
los costados de la realidad, si
gue construyéndose la candi
datura de un empresario con re
ciente afición al espacio públi
co: Ricardo Salinas Pliego. Un
hombre que un día sí y otro
también, trabaja en perfilar una
imagen disruptiva, cifrada en
dos premisas.
Soy rico y soy banal.
Es decir: soy un ejemplo de có

mo trascender las dificultades
materiales de la vida, a través del
dinero y el desdén al peso del su
frimiento ajeno.

Su táctica está perfectamen
te alineada a esos dos valores.
Realiza cada semana rifas por
Twitter de dinero en efectivo o
de motocicletas. Contrata por
Twitter a quién le rinda pleite
sía pública. Pregona la facilidad
de enriquecerse si uno es ligero
de moralidad y de sentimien
tos. Amaga comprar Twitter pa
ra poder desterrar de ahí a sus
críticos y comprar la revista
Proceso para convertirla en el
TV Notas de la política.
Y en todo eso, presume un

desprecio a los "densos" de
nuestra cultura: los intelectua
les, los periodistas, los políti
cos con ideales, los activistas
de la sociedad civil y los dolo
rosos pobres.
Las almas pesadas del sistema.
En contraste, Salinas es un li

bertario de espuma: lo dicho, el
pregonero de lo banal y el dinero.
El Trump al mexican style. Nues
tro Bolsonaro sin lo agrio y sin la
religión. Berlusconi sin la afición
a los burdeles.
A quién esto escribe no le ca

be duda lo que media sociedad
haría en el caso de tal candida
tura: reunirse en torno al can
didato o candidata que repre
sente lo opuesto a Salinas. Pro
bablemente Marcelo Ebrard o
Claudia Sheinbaum.

Y tampoco me cabe duda de
que la otra mitad se quedaría
lampareada por la oferta colo
rida del libertario y sus solucio
nes ligeras y bonitas como glo
bos de helio.
Salinas sería el candidato a

presidente más peligroso que ja
más hayamos imaginado. •

El accidente, pregona la Oposición, significa la deba
ele de los dos sucesores naturales al Presidente.
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1 Talón de Aquiles. El gran problema de México
• en materia de seguridad es el cambio de políti

cas cada seis años. Esto hace que las estrategias se
modifiquen constantemente y vuelvan a comenzar
los planes desde cero. "Ese es el problema al que se
enfrentan los gobiernos estatales, municipales y el
federal", aseguró Verónica Torres latida, directo
ra ejecutiva de la Asociación Mexicana de Empresas
de Seguridad Privada. Destacó que cada seis años se
reinventan las estrategias e instituciones para abatir
a la delincuencia y ésta continúa con mucho mayor
fuerza, pues se vuelven grupos que dominan territo
rios y toman decisiones. Ojo: es en esa fractura donde
la delincuencia toma ventaja.
2 Escasez de ideas. La asociación civil Nosotrxs

• solicitó que los candidatos que no han subido
sus propuestas de campaña a la plataforma #La
CampafiaQueFalta, lo hagan, pues a la fecha las
campañas han carecido de propuestas y se han li
mitado a ser pleitos entre los partidos políticos. De
las 6 mil 910 candidaturas reportadas en la platafor
ma, la mitad carece incluso de un medio de contacto.
Cuauhtémoc Cárdenas, presidente del Consejo Ase
sor de Nosotrxs, estableció que esta iniciativa va más
allá de conocer las propuestas de campaña, pues
también busca saber qué compromisos se pueden
tener con los ciudadanos en materia legislativa. Si no
pueden con lo básico, ¿cómo les pedimos gobernar?
3 Oso. El amor no todo lo puede. Pregúntenle al

• candidato del PAN a presidente municipal de
Ixmiquilpan, Hidalgo, Edmundo Ramírez Martínez.
Tras ser confrontado por una mujer para que reco
nozca la supuesta paternidad de una hija, concebida
fuera de su matrimonio, afirmó que, de comprobarse
que sea él el padre, se hará responsable. Pese a esto,
en una carta pública el expriista acusó que el escán

dalo tiene como fin afectar sus aspiraciones políticas
y argumentó que es su "vida personal" la que se está
exhibiendo. Por su parte, la ofendida reiteró que sí
tuvo una relación sentimental con el candidato a edil.
Bochornoso capítulo de su vida que le puede costaría
carrera. Su esposa dice que él no miente. Oquei.

4 Promesas incumplidas. A la legisladora
• Martha Tagle Martínez, de Movimiento Ciu

dadano, le preguntaron qué bienes construyó esta
Cámara de Diputados a favor de condiciones más fa
vorables para la maternidad en México, y no dudó en
responder que sucedió todo lo contrario. Afirmó que
desaparecer guarderías y escuelas de tiempo com
pleto no ayuda. "Es cierto que salió la reforma cons
titucional de los cuidados, pero todavía no se aprobó
en el Senado", dijo. Las diputadas de la 64 legislatu
ra construyeron varios consensos en torno al ejerci
cio de la maternidad: las mujeres necesitan una vida
libre de violencia y un Estado capaz de reconocer la
crianza y el cuidado de los hijos. En el papel suena
divino; la realidad es cruel.

5 Puente Chueco, Veracruz Un puente construi
* do en 2004, durante el gobierno municipal del

expanista José Ramón Gutiérrez de Velasco, se ha
llevado las críticas desde el inicio por su estructura
mal trazada. El accidente ocurrido en la Línea 12 del
Metro, en la CDMX provocó que las autoridades muni
cipales de la ciudad de Veracruz pusieran sus "barbas
a remojar" y de inmediato anunciaron que el puente
Jiménez, mejor conocido como "puente Chueco" sea
inspeccionado y se determine si es adecuado que los
habitantes circulen por ese sitio. La población comen
zó a mostrar su inquietud porque no desean que la
historia se repita. ¿Alguien recuerda aquel slogan de
"Lo hecho en México está bien hecho?"... ¿Qué pasó?
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500 AÑOS/ESTY
¿Qué podemos esperar que sea la vida
en nuestro planeta dentro de 500 años?

R. Doña Esty, si logramos salir adelante del
calentamiento climático que hemos provo
cado podemos esperar que nuestros descen
dientes vivan en un mundo donde:

—Disfrutarán de tecnologías de energía
limpia, como la fusión y la energía solar.

—Podrán manipular la energía planetaria
para controlar el clima global.

—Viviremos como 140 años.
—Cultivaremos océanos.

—Viajaremos al espacio a visitar familia
res y a amistades que viven en colonias en
otros planetas mientras que IA y robots ex
ploran el cosmos.

—La IA será parte integral de nuestra vida
diaria a (y ahora no me deja de sorprender
Alexa).

—No habrá pena de muerte, la gente no
fumará, no existirán las discriminaciones.

—El almacenamiento digital de persona
lidades humanas permitirá una especie de
inmortalidad computarizada.
— La práctica de la medicina será

computarizada.

DEMENCIA SENIL/NENA

Le escribo de forma anónima por razones
obvias. Uno de mis padres está cambiando
algo su personalidad y también he notado
algo de mala memoria y desorientación, se
está volviendo sentí, ¿tiene Alzhelmer o es
normal? La vida se está volviendo dlftcll,
complicada y no estoy segura de qué hacer.

R. Doña nena, los síntomas que usted des
cribe, que no creo sean los únicos que ha
notado, parecen ser los que describen la

demencia.

(Clínica Mayo): "La demencia general
mente comienza de forma gradual, empeora
con el tiempo y deteriora las habilidades de
una persona en el trabajo, las interacciones
sociales y las relaciones".
Estos son los síntomas más comunes:

pérdida de memoria, que generalmente es
notada por su cónyuge u otra persona.
Posible que tenga dificultades para co

municarse o encontrar palabras.
Posible que tenga dificultades con las ha

bilidades visuales y espaciales, como per
derse mientras maneja.

Posible que tenga dificultades para razo
nar o resolver problemas.
Tiene dificultad para manejar tareas

complejas.
Puede tener dificultad para coordinar las

funciones motoras.
(¡Muy Importante!) también puede tener

cambios de personalidad.
Un consejo: acuda a un médico especia

lístalo más pronto posible y también consul
te a un sicólogo, para que prepare a la familia
en cómo lidiar con esta situación. Necesitará
paciencia y ayuda.

Frase sabia de Epicuro: "El que tiene tran
quilidad no se molesta ni a sí mismo ni a
otro".

LAVAPLATOS

¿Me puede dar un buen remedio casero para
quitarle el mal olor al lavaplatos?

R. Sencillo y sin costo. Para el primer ciclo,
coloque un recipiente lleno de vinagre blan
co destilado en la rejilla superior del lavava
jillas y ejecute un ciclo normal. Luego, vierta
una taza de bicarbonato de sodio en el fondo

del lavavajillas y ejecute un segundo ciclo.
Ahora su lavaplatos estará libre de olores.
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Es un hecho Incontrovertible el que estamos
atestiguando en México, una franca dismi
nución tanto en número de casos como en

personas hospitalizadas por SARSCoV2. El
hecho coincide con otras zonas del orbe sin

aparente relación con factores climáticos,
pero, en todo caso, también resulta acorde
con una reducción en el total mundial.

La mayoría de los salubristas a nivel In
ternacional coinciden en que las medidas
sanitarias como el uso del cubrebocas y el
distanciamiento social son los factores que
explican el fenómeno; el cierre
de restaurantes, bares y escue
las tiene poder para disminuir
los contagios. Ponen en duda
que la vacuna, hoy, sea el fac
tor de la reducción, lo que nos
queda muy claro en México,
porque, a pesar del enorme es
fuerzo, todavía no alcanzamos
una proporción importante de
personas vacunadas.

©FQuizá ha sido exito
so también el esfuerzo para
dirigir las vacunas hacia los
centros urbanos densamente

poblados, pero todavía faltan
muchos factores para evaluar.
En los medios se ha comenta
do en las últimas semanas una
encuesta serológica que está
en curso, en la que se pone de
manifiesto que, quizá, más de
la mitad de la población mexi
cana tuvo contacto con el vi

rus, generando anticuerpos
protectores.
Frente a ese incierto pano

rama que parece pender de un
hilo, sin certeza respecto a la
aparición de una nueva oleada de contagios
resulta especialmente importante reforzar y
acelerar la estrategia de vacunación; es de
cir, aprovechar la calma que nos ha brindado
la epidemia para vacunar a la mayor veloci
dad posible; que ha estado limitada sólo por

la disponibilidad del biológico.
También señalan los expertos británicos

que no se debe acelerar el relajamiento de
las medidas sanitarias porque eso podría ser
un riesgo para una nueva oleada de conta
gios. Como siempre, las medidas de salud
pública significan un hilo muy delgado entre
factores económicos y sanitarios. No pode
mos relajarnos rápidamente, pero tampoco
podemos mantener las empresas cerradas
porque eso Incrementa la crisis económica,
cuya dimensión no está todavía cuantificada

en este país.
El panorama general nos

conduce a tener esperanza de
que quizá esté más cerca el fin
de la pesadilla, pero, sin duda,
una decisión política como la
que ha manifestado el presi
dente de los Estados Unidos,
como suspender temporalmen
te las patentes de las vacunas,
puede abonar al control de la
epidemia en la medida en la
que muchas economías débiles
podrían fabricar sus vacunas.
El ejemplo de México es

claro; tenemos una industria
farmacéutica nacional potente
y capaz, pero pequeñísima en
comparación con las empresas
trasnacionales, entonces si les
permitimos fabricar las vacunas
seguramente en un plazo muy
corto alcanzaríamos cifras su

ficientes para terminar con la
mayor parte de la epidemia.

Debemos estar conscientes,
como sociedad, que el virus lle
gó para quedarse, es decir, va
a permanecer quizá para siem
pre, pero no con un comporta
miento epidémico, sino con un

número fijo de casos por año, como ocurre
con lainfluenza. Por supuesto, México debe
ría estar celebrando la iniciativa de Biden, y
en primera fila para iniciar la fabricación de
vacunas, y no estar discutiendo cosas tan in
útiles como el financiamlento de una 0NG.

Los expertos
británicos

señalan que no
se debe acelerar

el relajamiento
de las medidas
sanitarias

porque eso
podría ser un
riesgo para una
nueva oleada

de contagios.

Consulte Escoger mi
vacuna, así como otros
textos del autor al esca

near el QR,
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Reparar el daño
* Los responsables deben cargar con la culpa
y el castigo de lo ocurrido en la Línea 12 del Metro.

La tragedia golpeó de nuevo al corazón de la Ciudad de Mé
xico y a sus habitantes. La negligencia pasó factura y cobró,
al momento de escribir este texto, 26 víctimas mortales,
luego del desplome de un tramo de la Línea 12 del Metro.
Vidas perdidas, daños materiales y para lo único que la

jefa de Gobierno Claudia Shelnbaum ha servido es para
ofrecerse como pantalla y protectora de oficio de funciona
rlos corruptos e Ineptos que permitieron la deficiente cons
trucción y operación de una obra desde un inicio repleta de
Irregularidades y que hoy abre un nuevo debate sobre la
seguridad de otras estructuras a lo largo de la CDMX.

Mientras el gobierno se desenvuelve entre complicida
des y cortinas de humo —¿a alguien más le sorprende la
coincidencia del semáforo amarillo?—, los familiares de
las víctimas exigen una justicia que se antoja no llegará;
Shelnbaum se ha caracterizado por ser tapadera de sus
colegas partidarios y protectora de sus amigos.

En medio de la tragedia, una leve esperanza. La Comi
sión Ejecuüva de Atención a Víctimas de la CDMX (CEA
VI) dio un primer paso al reunirse con los familiares de
Brandon Giovanni, uno de los menores de edad que perdió
la vida en el trágico hecho, para
atender las quejas y, lo más im
portante, la reparación del daño.
Es cierto que no hay monto

económico alguno que repare
la pérdida de un familiar, mucho
menos la vida de un niño con
todo el futuro por delante. Sin
embargo, lo cierto es que debe
hacerse justicia, debe repararse

el daño y los responsables deben cargar con la culpa y el
castigo.

Desafortunadamente, si algo hemos visto en la conducta
de Sheinbaum es el proteccionismo. Se aferra a mantener
a Florencia Serranía en la titularidad del Metro, dice que
fue un incidente, no un accidente, dejando ver su clara in
tención de dejar en libertad y sin castigo a los responsables
de la obra, de su mantenimiento y de su operación.

Pese a ello, estaré pendiente de que todas las víctimas
y sus familiares reciban lo que a derecho les corresponde.
Insisto, no hay suma que tenga el equivalente al valor de
una vida humana y que alivie el dolor, sin embargo, es lo
menos que pueden esperar. Para ello, quien ha puesto las
cosas en marcha es la CEAV1, no el gobierno; Shelnbaum
ha mostrado su hermetismo para hablar sobre el deslinde
de responsabilidades.

La justicia a las víctimas es equivalente al castigo a los
responsables. Lo menos que merecen es el esclarecimien
to de los hechos y que los culpables no se vayan impu
nes por la protección de las instituciones. Porque en este
gobierno la justicia sólo es para los amigos, para el resto,
sólo silencio y unos cuantos pesos para callar su dolor.

Acompañamiento y justicia para víctimas y familiares, es
lo menos que está tragedia exige.

La justicia
a las víctimas

es equivalente
al castigo a los
responsables.
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Redacto estas líneas sintiéndome absolu

tamente honrada —y de la misma manera
responsable— de haber sido designada de
legada para América Latina de la Asociación
Internacional de Mujeres juezas {Interna
tional Association of Women judges, IAWJ).
Creo en el proyecto de la IAWJ, he sido tes
tigo de sus resultados. Ejemplo reciente de
ello es el reconocimiento del 10 de marzo

como Día Internacional de las juzgadoras.
¿Simbólico? Sí. Necesario, también. Des
graciadamente, todavía requerimos de este
tipo de reconocimientos para fortalecer la
legitimidad de las juzgadoras
del mundo.

Desde 1991, la IAWJ ha cons
truido una amplia red de juz
gadoras de más de 90 países
con el objetivo fundamental
de apoyar a las mujeres juezas
en su compleja labor, no sólo
de juzgar con perspectiva de
género, sino también de cons
truir una cultura de igualdad y
no discriminación a través de

sus sentencias. La IAWf parte
de que los poderes judiciales
—con integraciones paritarias
de género— tienen el poder de
construir sociedades más justas
y equitativas. Lo suscribo ab
solutamente, pero lo relevante
lo afirma Naciones Unidas (A/
RES/66/130).

No hay discusión, necesita 
mos más mujeres en los poderes judiciales
—federales claro, pero también en los lo
cales— la aproximación a la justicia de las
mujeres, derivada de nuestra experiencia di
versa a la de los varones, es un factor im
portante para impartir la justicia que exige
nuestra sociedad democrática, pero indis
pensable para desterrar la discriminación
contra las mujeres y atender la violencia de
género.

Sabemos que los efectos de la pandemia
en el ejercicio de los derechos de las mu
jeres son devastadores. En América Latina
se habla de la década perdida, Naciones

Unidas anuncia una reducción de un tercio

del progreso hacia el fin de la violencia de
género en 2030. Frente a este escenario, la
actuación de la sociedad civil cobra particu
lar relevancia, sin embargo, este sector no
está exento de la crisis. Según el colectivo
Causas Ciudadanas, en México, 7 de cada 10
asociaciones se vieron afectadgacias en sus
donativos y aportaciones ante la pandemia.

Frente a este preocupante escenario, no
me cabe duda de que el trabajo de la IAWJ
adquiere un valor excepcional. Las juzgado
ras del mundo tenemos que colaborar más.

Es cierto que cada país vivió
una pandemia distinta, sin em
bargo, la reconstrucción par
te de problemas comunes que
requieren soluciones compar
ti das. La propuesta de trabajo
que hice a mis colegas parte de
la justicia de la reconstrucción,
como aquella que surge de esta
emergencia y que atiende, de
manera prioritaria, el aumento
de las desigualdades, recupe
rando, como mínimo, lo que ya
habíamos logrado.

La justicia de la reconstruc
c¡¿n se basa en la resiliencia y
en la cohesjón social Somos
CaPaCeS d,e 3 ««
nueva realidad, pero, para lo
grarlo, tenemos que recobrar el
sentido de pertenencia, volver a
confiar en las instituciones. Las

mujeres somos las principales proveedoras
de cohesión social, sin embargo, seguimos
sin poder ejercer nuestros derechos en con
diciones de igualdad, peor aún, hemos re
trocedido. Concentrémonos en recuperar la
autonomía física, económica y política de las
mujeres y, a partir de ahí, mejorar la cohe
sión social, pieza clave de la transición que
vivimos.

No hay
UiSLUMUii,
necesitamos ti
m.<c miI¡prpc
lild:> muFlt;5 la
en los poderes
iiirlirialf»;

IAWJ
• Desde 1991, la Aso

dación Internacional
de Mujeres Juezas ha c¡¿
construido una amplia
de más'de90°países.

O
'Ministra de la Suprema Corte

de justicia de la Nación.
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Las crisis sacan lo mejor o lo peor de las
personas, los gobiernos y las instituciones.
El accidente en la Línea 12, también conoci
da como dorada o salada, no es la excepción.
A pesar de que México ha tenido muchas
tragedias, es increíble ver que los políticos
y funcionarios siguen sin aprender qué se
debe hacer y qué no.

Primero hay que aplicarla regla de oro de
cualquier crisis: "la gente es prioridad". En el
caso de la Línea 12, el gobierno de la CDMX
ha fallado. La información sobre decesos y
heridos tardó, se registraron testimonios
de la falta de medicamentos
y atención y, por si no fuera
suficiente, la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, se hadedicado a repetir que fue "un
incidente" minimizando la gra
vedad. A esto debe sumarse el
debate de las indemnizaciones.

Por supuesto tampoco ayu
da que, una vez más, el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador se muestre alejado de
las víctimas, sin mostrar la mí
nima empatia. Seguramente no
quiere que se le vincule de ninguna manera
con el conflicto y quiere que su dlscípula lo
contenga para evitar un daño mayor de repu
tación a nivel nacional. Simple cálculo polí
tico; sabe mejor que nadie lo perjudicial que
resulta un *FueelEstado.

Segundo, la politización de las tragedias
es prácticamente inevitable, porque siempre
habrá críticas y muchas de éstas vendrán de
los adversarios. Además, los que están en el
banquillo de los acusados sentirán perma
nentemente que hay un complot detrás de
cada señalamiento para erosionar su go
bierno. Por lo tanto, resulta absolutamente
ocioso pedir que "no se politice" un desas
tre, máximo si esta petición viene de quienes
hicieron de la politización de tragedias su
modíis vlvendl obteniendo ganancias políti
cas. O ¿acaso ya se olvidaron de la Guardería
ABC o Ayotzinapa?
Pero una cosa es criticar lo eviden

te y otra, irse a sacar la foto a un lado del

siniestro, tal como hicieron panistas de la
CDMX. ¿A quién se le ocurrió que hacer acto
de presencia en la zona del derrumbe de la
Línea 12 era un bonito evento de campaña?
El PAN debería correr a esa mente brillante.
Tercero, no se debe mentir ni defender

lo Indefendible. Ante las cifras y evidencia
documental de que han disminuido los re
cursos para el mantenimiento del Metro, la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum se ha
aferrado en que no es así. Han tenido que
hacer malabares para explicar eso y que no
hubo subejerclcio. Además, la morenista ha

decidido mantener a la directora
del Metro, a pesar de los pesa
res. Aunque, si no la quitó desde
que empezaron los problemasen ej Metro, ahora mantenerla
podría ser una estrategia para
que Florencia Serranía concentre toda la presión de la
opinión pública y sea un fusil
intercambiable cuando sea el
momento.
Cuarto. Se sabe que las cri

sis son también como lluvia
que riega la estupidez humana

y provoca que ésta florezca. Al despropósito
de los panistas se suma el de la senadora mo
renista Margarita Valdez Martínez, diciendo
que el accidente pudo ser porque personas
movieron la ballena que soportaba las vías
del Metro o el de Sergio Saldaña Zorrilla,
subsecretario de la Secretaría de Energía,
quien en un tuit, que después borró, dijo que
"no debe descartarse ninguna causa, inclu
yendo un posible sabotaje".

Quinto, aunque exista la tentación, fa
bricar culpables no es la solución. Miguel
Ángel Mancera parece una presa fácil,
pero quien construyó esa línea fue el actual
canciller y a quien se le cayó fue a la actual
administración.

Hasta ahora, el balance es negativo para
los gobiernos federal y de la Ciudad de Méxi
co. La inevitable pregunta es si esto afectará a
Morena en las elecciones, algo es seguro, en
la Ciudad el partido guinda puede despedirse
de su suefio de arrasar.

Miguel Ángel
\ianrpra narprppficLe
una presa fácil,
nprn ,ípn
Construyó eScl

f yg g[
actual canciller.
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AMLO y Zaldívar
toman café
Los controles constitucionales de la Corte para contener al
Presidente y al Congreso pasan también por conversaciones
informales. Por canales palaciegos, a veces antes que en los
espacios institucionales en los que se toman las decisiones
políticas en democracia con "luces y taquígrafos". Así pue
de leerse de la reunión privada de su presidente, Arturo
Zaldívar, con López Obrador, cuando se espera que el
máximo tribunal tenga que pronunciarse sobre la validez
de la ley que prolonga dos años su mandato. La entrevis
ta sirvió para que el Ejecutivo reiterara que el ministro es
imprescindible para la nueva reforma judicial y limpiar de
corrupción, mientras el principal beneficiario de ella optó
por dejarse ver en Palacio Nacional, pero hacer mutis sobre
su contenido.

Por supuesto que el trabajo coordinado entre poderes es
normal, sin menoscabo de su independencia. Pero llama la
atención publicitar un encuentro privado después del sigilo
de Zaldívar ante la aprobación de la reforma y su extremo
cuidado para no prestarse a "satisfacer sed de sangre ni
confrontación". Ahora acude a la oficina presidencial como
si se tratara de tomar un café cuando la ley aún no se pu
blica ni es clara su posición sobre ella, pero que dará lugar
a una acción de inconstitucional i dad. Es decir, en medio
del debate público sobre sus implicaciones sobre la auto
nomía del Poder judicial y bajo la sospecha de someterse
al Presidente con una postura de
neutralidad que lo excuse de la
controversia, que finalmente es
tará en manos de la Corte decidir
como máximo tribunal de control
constitucional.
La reforma, aprobada en el

Congreso con la mayoría de Mo
rena, ha sido ampliamente de
nunciada como un quebranto a
la separación de poderes, indis
pensable para la democracia. A
lo largo del proceso legislativo,
Zaldívar cargo con las críticas del silencio, que se inter
preta como anuencia tácita a la voluntad presidencial, que
desea mantenerlo en el cargo hasta el fin del sexenio y des
bloquear su agenda política contenida por el Poder Judicial.

Esa actitud del que calla otorga, que trató de rebatir para no
interferir con otro poder, pero que incluso ha contribuido a
ensombrecer la mayor reforma al Poder judicial desde 1994.

El gobierno ha tenido a jueces y magistrados como blan
co de ataques por obstaculizar sus obras más importantes
y reformas, como la eléctrica o de hidrocarburos, a pesar
de fallos obsecuentes ante impugnaciones, como la can
celación del NA1M o la consulta para juzgar a expresiden
tes. La urgencia para sacarla del Congreso, sin embargo,
contrasta con la parsimonia para publicaría y dar lugar a la
acción de Inconstitucionalidad que preparan legisladores
de oposición y algunos de Morena. En ese impasse, ¿para
qué la reunión?

El primer escenario: transmitir al Presidente que la "ley
Zaldívar" carece de votos suficientes, a pesar de que se
requiere la negativa de 8 de 10 ministros para declarar la
Invalidez. Eso significa que al menos uno de los tres mi
nistros propuestos por López Obrador iría en contra. Las
miradas están puestas en la posibilidad de que Juan Luis
González Alcántara defina como fiel de la balanza si man

tiene el criterio que se le adjudica de haber rechazado la
extensión de su mandato en el Tribunal de justicia del DF
cuando se intentó una reforma en la Corte, similar a la de
ahora, para beneficiarlo.

Un segundo asunto que podría trabarla es que la exten
sión del mandato de Zaldívar exceda por un mes el plazo
de su cargo como ministro, lo cual dejaría un vacío admi
nistrativo en la presidencia de la SCjN. Y una tercera pista
son las dificultades de la oposición para alcanzar el tercio
de diputados para la impugnación por las ausencias de le
gisladores en las campañas y sin suplentes en el cargo. El
Presidente tiene un mes, hasta el 23 de mayo, para publi
carla o regresar al Congreso.

La conducción de Zaldívar no ha ayudado a evitar el
conflicto, por el contrario, aviva la polarización sobre el
Poder Judicial, a pesar de que su misión es servir a la jus
ticia para detener un abuso constitucional del Presidente
o del Congreso. Para ello no necesita reuniones privadas,
sino fijar postura clara en la plaza pública y en la Corte. Sí
Zaldívar ha promovido una reforma judicial contra la co
rrupción, justo sería que ahora trabajara abiertamente por
evitar la captura de la Corte.

La conducción
de Zaldívar no

ha ayudado
a evitar el

conflicto, por el
contrario, aviva

la polarización.
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Incómodos
? Tiempos de oscuridad para los medios.
¿Tendenciosos, conservadores, por qué?
"Si vivimos en un mundo en el que el gobierno puede de
cirnos lo que podemos y no podemos publicar, entonces el
Washington Post como io conocemos ya ha dejado de exis
tir... La prensa sirve a los gobernados, no a los gobernantes".

Son frases de The Post (Los archivos del Pentágono), la
película product da y dirigida por Steven Spielberg, que re
lata el trabajo y oficio de los periodistas de The Washington
Post y The New York Times, quienes publicaron documen
tos del Pentágono que revelaba los secretos y las decisiones
del gobierno de Estados Unidos sobre la guerra de Vietnam.
La cinta está basada en hechos reales. En 1971, esos

diarios decidieron enfrentar las amenazas del entonces

presidente Nixon y librar una batalla legal ante el Tribu
nal Supremo, para defender la libertad de expresión y el
derecho a la información.

"—¿Crees que Nixon va a ser civilizado? Trata de censu
rar al New York Times.

"—Si no publicamos (The Post) parecerá que tuvimos
miedo. Perderemos. El país perderá. Nixon ganará estay la
siguiente, porque estábamos asustados. La única forma de
hacer valer el derecho a publicar es publicando".

Katharlne Graham, primera mujer editora del Post, y el
director Benjamín Bradlee decidieron apoyar al The New
York Times y enfrentar la administración de Nixon.
Eran tiempos oscuros para la prensa en ese país.
En 1972, los reporteros Cari Bernstein y Bob Woodward

colocaron en primera plana del The Washington Post el
caso Watergate, que provocó la dimisión de Nixon, la úni
ca en la historia de un presidente de Estados Unidos.

Su primera nota periodística daba cuenta de la deten
ción de cinco personas que habían entrado de manera ile
gal al cuartel general del Partido Demócrata el 17 de junio
de 1972, ubicado en el edificio Watergate, en Washington
D.C. Fueron sorprendidos mientras hojeaban archivos e in
tentaban colocar micrófonos e instrumentos de escucha y

espionaje. Eran financiados por
el Comité de Reelección del pre
sidente Nixon.

Las Investigaciones de los
periodistas se adelantaban a las
pesquisas judiciales y del Senado,
gracias a las revelaciones de su
fuente: Garganta profunda. Las
primicias colocaron al periódi
co ba¡o el asedio y presión del
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gobierno.
Sí, el periodismo es muy incó

modo y molesto para quienes son
exhibidos con los hechos, con
los datos, con los testimonios.
¿Recuerdan la Investigación del
equipo de periodistas del Bosfon
Globe, llamada Spotlight? Ellos
destaparon el escándalo de abu
so sexual a niños en la Iglesia Ca
tólica de Massachusetts entre los

años 2001 y 2003.
El trabajo periodístico logró la

renuncia del arzobispo de Bos
ton, Bernard Law y los repor
teros fueron galardonados con
el Premio Puiitzer (2003). Esa
investigación se replicó en di
versas redacciones de medios
impresos y electrónicos del mun
do —incluido México— logrando

demostrar la pederastía en la Iglesia Católica. El Vaticano
ya no pudo permanecer omiso y hoy castiga y condena esa
conducta delictiva.

"La Iglesia es una institución... Tratarán de silenciar a
cualquiera que diga algo. Estoy seguro que irán detrás de ti
y de tu equipo, muy pronto..." Una de las frases de En pri
mera plana lspotllghh, que en 2015 ganó el Oscar a la mejor
película, dirigida por Thomas McCarthy.
Tiempos de oscuridad para los medios. ¿Tendenciosos,

conservadores, por qué? ¿Por registrar y mostrar los suce
sos, lo que afecta o atañe a una comunidad, a una región, al
país? ¿Por Informar, por investigar, por publicar?
A la periodista Oriana Fallad —corresponsal de guerra

y conflictos sociales— la llamaban la reportera insolente,
turbulenta, incómoda, porque ella decía que había que co
locarse frente al poder, jamás a su lado.
Vicente Leñero consideraba que el periodismo no esta

ba llamado a resolver las crisis, sino a decirlas, "a registrar
su peso, a gritar qué se esconde, qué se oculta o simula...".

"El periodismo es una pasión insaciable que sólo puede
digerirse y humanizarse por su confrontación descarnada
con la realidad... Es tener el privilegio de cambiar algo todos
los días", pensaba Gabriel García Márquez.
Los medios y los periodistas incomodan cuando se

publica algo que se quiere ocultar o como cuando se le
dice la verdad a alguien que no la quiere escuchar. En es
tos tiempos convulsos, se impone la claridad en el oficio
periodístico.

DM

Todos tenemos derecho a regresar a casa "con bien" —como
se dice en la intimidad de los hogares mexicanos—, a que
nos esperen y nos reciban... Después de una jornada laboral
pesada, la recompensa siempre es llegar a casa... 26 mexi
canas y mexicanos no pudieron reunirse con sus familias la
noche del 3 de mayo. Una cadena de negligencias, omisión
y corrupción les cortó esa posibilidad. Mis condolencias y
abrazos para las familias, en especial a las madres que per
dieron a sus hijas e hijos. Que la justicia llegue.

Sí, el periodismo
es muy
incómodo y
molesto para
quienes son
exhibidos con
los hechos, con
los datos, con los
testimonios.

SPOTLIGHT

• En 2001, un equipo
de periodistas del
Boston Globe des

tapó un escándalo
de abuso sexual a
niños en la Iglesia
Católica de Mas
sachusetss entre

2001 y 2003. Su
investigación ganó
el Premio Puiitzer
de 2003.
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Un voto por Morena es un voto contra México: Catón

Si bien desde una perspectiva políticopartidista puede re
sultar comprensible la explícita resistencia de los gobiernos
federal y capitalino a emprender acciones que muevan a
fincar responsabilidades o sanciones a miembros de la4T —
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard o el siempre facilito
Mario Delgado— por el lamentable accidente ocurrido en
la otrora "Línea Dorada" y voltear la vista a sus enemigos de
hoy o del pasado, lo cierto es que cada vez son más quienes,
al más alto nivel oficial incluso, se preguntan cómo es que
nadie repara en la pobre, cuestionable gestión que al fren
te del Metro cumple la Impresentable Florencia Serranía.
Tres accidentes —Tacubaya, Centro de Control y en la

estación Olivos— con un saldo de al menos 28 muertes
y pérdidas multimillonarias para el Sistema de Transpor
te Colectivo, en efecto, no parecen representar causa sufi
ciente para, al menos, dar paso a una investigación —"de
mentiritas", al menos— contra la funcionarla que, si bien
rinde cuentas en el expalacio del Ayuntamiento, tiene sus
verdaderos "valedores" en Palacio Nacional, en la Torre
de Pemex donde hoy manda el (falso) agrónomo Octavio
Romero y, aunque no con igual énfasis, entre responsables
del proyecto de construcción del cuestionado Tren Maya.
¿Por qué esto? La explicación que ofrecen quienes di

cen conocer suena simple y lógi
ca: la personal, cercana relación
de la ahora titular del Metro con

Andrés Manuel López Obrador
y su círculo desde la estadía de
éste en el gobierno capitalino
y, más, acompañándole en su
asalto a la Presidencia, para cuyo
esfuerzo se le atribuye haber ne
gociado importantes "aportacio
nes", igual en 2006, que en 2012
y seis años después...
Otra versión apunta a que

su innegable y casi exclusivo
expertis en materia ferroviaria
la ha convertido en un activo
irremplazable para la 4T en lo
que refiere a la construcción de
los trenes transístmico y maya
en especial, y respecto de cuyos
proyectos fuentes oficiosas dicen haberle escuchado opi
nar y realizar viajes "esporádicos" para revisar el avance
de las obras.

Al tiempo...

O,?ASTERISCOS
* Fieles a su estilo de "batear" los problemas y a las in
cuestionables órdenes de su gurú, se diría, legisladores de
Morena y comparsas rechazaron un punto de acuerdo que
exigía al gobierno federal actuar ya para frenar el creciente
problema del sargazo en las playas de país, en las del su
reste, base de la urgente reactivación del sector turístico en
concreto. De que los hay...
* Atina el analistaacadémico bajacaliforniano Gonzalo
Llamas al acreditar el creciente rechazo que contra sus
propias nominaciones propician Marina del Pilar, de Mo
rena, y la exmiss Lupita Jones, de Va por México — "la po
pularidad no es sinónimo de capacidad para gobernar", dice
él — ante el avance en los sondeo del expriista Jorge Hank,
candidato por el PES...
* En reconocimiento a su activa participación "en el fomen
to del acceso de las mujeres a la planta laboral en igualdad
de condiciones que los hombres", el Congreso capitalino
entregó a la expresidenta de la Asociación Nacional Cívi
ca Femenina (Ancifem), Guadalupe Arellano, la medalla
al mérito Hermila Galindo. Honor a quien honor merece...
Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza

política.

Cada vez son

más quienes
se preguntan
cómo es que
nadie repara en
la cuestionable

gestión que
al frente del

Metro cumple
Florencia
Serranía.
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Rayuela
Por lo visto con los
Libros de Texto
Gratuitos, están
construyendo el
edificio antes de

poner los cimientos.
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Colombia: nos

quitaron tanto
que nos quitaron
el miedo

EL PARO EN Colombia
desbordó alas organiza
ciones convocantes, que lo

imaginaban de un día. Catalizador
de algo más profundo, empezó
contra las reformas tributaria y de
salud en un momento devastador
de la pandemia y se extendió masi
vamente a ciudades grandes y pe
queñas, escribe Verónica Gago en
la introducción de una entrevista
a Bettv Ruth Lozano, académica
y militante afrofeminista de Cali,
epicentro de las protestas y del
ensañamiento represivo. Mirar
al Sur, corta de espacio, edita y
sintetiza.

LOZANO: HAY DOS ejes arti
culadores del movimiento. Uno,
la comunicación instantánea que
tienen los jóvenes. Los de otra
generación estamos en la tercera
línea y somos sobre todo mujeres
llevando el agua y los medica
mentos. El otro eje, los jóvenes:
son quienes han vivido de manera
directa las consecuencias econó
micas y emocionales de la pande
mia: el encierro, el desempleo de
sus padres, el de ellos, situaciones
de salud mental por el estrés y la
pobreza. Esto retoma lo que vivi
mos en 2019, como en Chile, Perú,
Ecuador, un despertar de las con

secuencias del modelo neoliberal
de pauperización y exterminio,
que se ahondan con el virus. Co
mo decía una de las consignas: no
nos importa hasta perder la vida
porque ya nos han quitado tanto
que nos quitaron el miedo. Vemos
imágenes de una guerra literal:
helicópteros disparando, ráfagas
de metralla, gases lacrimógenos y
tanques ocupando calles.

LA REPRESIÓN FUE muy fuerte
el 29 y el 30 de abril, y el primero
de mayo hubo una marcha históri
ca: más de un millón de personas
sólo en Cali. Los organizadores
llaman a una movilización virtual
y la gente no hace caso y sale a la
calle, y hay múltiples puntos de
bloqueo por toda la ciudad. Las
movilizaciones lograron tener una
resonancia mundial instantánea
gracias a los medios de comuni
cación alternativos y a las redes.
Para los medios privados no está
pasando nada o hablan de van
dalismo. Se dice de 31 personas
asesinadas, pero hay más de 90
desaparecidas que fueron asesi
nadas y sus cuerpos no aparecen.
Varias mujeres han denunciado
violencia sexual de la policía y hay
cientos de heridos (https://cutt.ly/
GbU90Gj).
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DESDE OTRAS CIUDADES
El lado positivo que ha dejado
la pandemia en Florencia: se
acabó el gentío de décadas
DESDE HACE VARIAS generaciones no hay una mejor

oportunidad para hacerse una selfi en Florencia. Con total
tranquilidad se puede estar largo tiempo en el mirador de

la Piazzale Michelangelo viendo hacia abajo la catedral, las torres
de las iglesias y las ostentosas casas residenciales a orillas del río
Arno, que reflejan el dorado del sol al atardecer.
ANTES DE LA pandemia, todas las tardes se reunía aquí una
multitud. Lo mismo pasaba en la Piazza della Signoria, delante
del Palazzo Vecchio, donde ahora pasan algunos ciclistas entre
las pocas parejas y familias que pasean por allí.
EN EL PASADO verano europeo se podía "disfrutar de los te
soros artísticos como sólo fue posible en tiempos de nuestros
abuelos", dice Eike Schmidt, director de la mundialmente famosa
Galería Uffizi. "Incluso pasa cada tanto que uno está solo en la sa
la Michelangelo por cinco minutos, algo totalmente impensable
en las últimas décadas".

CUANDO EL TURISMO creció fuertemente en Florencia a fines
de los años 60 del siglo pasado, la cifra de visitantes a la Galería
Uffizi superó por primera vez la marca del millón. Entre 2014 y
2019 el volumen aumentó a 2 millones y medio de visitantes al
año. Algunos días, hasta 12 mil personas circulaban por los salo
nes. A veces había que esperar horas para poder entrar. Todo eso
quedó atrás.

PRESTARON ATENCIÓN AL sudeste asiático, donde había
una gran ventaja en el manejo de pandemias. Luego, pusieron
desinfectantes en las entradas, las escaleras y los elevadores e
instalaron un escáner térmico para medir la temperatura de los
visitantes.

LÓGICAMENTE IMPUSIERON LA obligación de llevar mas
carilla. "Y redujimos drásticamente la cantidad de personas que
podían ingresar a la vez", señala Schmidt.

AHORA, UN MÁXIMO de 450 personas a la vez pueden reco
rrer los numerosos salones. La mayoría del público proviene de
Italia. Muchos florentinos visitan los famosos museos de la ciu
dad por segunda vez en su vida, después de la obligada visita en
su época escolar.

"PERO HAY ALGUNAS excepciones muy interesantes", dice
Schmidt. Por ejemplo, el Museo en Anghiari, que en 2019 expuso
en cooperación con los Uffizi una copia de la pintura perdida de
Leonardo da Vinci La batalla de Anghiari. En 2020 batió un ré
cord de visitantes: el doble que en un verano normal.

"ESTO TAMBIÉN NOS lleva a una nueva estrategia: que poda
mos llevar obras de arte a otros lados y activar así a museos pe
queños", dice Schmidt. "Es una estrategia que va mucho más allá
de la pandemia". Uffizi diffusi, es el lema: Uffizi diseminados.

? La PLaza de La Señoría, famosa eri La curia deL Renacimiento,
cada día se ve más animada Luego de un año muy complicado
en este centro neurálgico turístico. Foto Ap
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BAJO LA LUPA
Políticas abusivas de Israel constituyen
crímenes de apartheid y persecución: HRW
ALFREDO JALIFERAHME

EN SU REPORTE de 213 páginas "Un umbral
que fue cruzado: las autoridades de Israel y sus
crímenes de apartheid y persecución" (https://
bit.ly/3vTbk4b), Human Rights Watch (HRW)
expone la "dominante política de Israel (para)
mantener el dominio de los israelíes judíos (sic)
sobre los palestinos y los graves abusos con
tra los palestinos que viven en los territorios
ocupados (sic), incluyendo la parte oriental de
Jerusalén".

SEGÚN HRW, EN Israel y sus "territorios
ocupados las autoridades israelíes han buscado
maximizar el territorio asequible a las comuni
dades judías para concentrar la mayor parte de
los palestinos en densos centros poblados", con
el fin de "mitigar" lo que "han abiertamente
descrito como amenaza (sic) demográfica" de
los palestinos, que ocurre en forma flagrante
para "el plan del gobierno en el municipio de Je
rusalén" donde, en su parte occidental como en
la ocupada oriental, tiene el objetivo de "mante
ner una sólida (sic) mayoría judía en la ciudad"
de racistas proporciones demográficas que de
sea conservar. ¡Ni más ni menos que mi ponen
cia sobre Al Quds, sinónimo de Jerusalén, que
significa "sagrado" (https://bit.ly/3xXGuJi')!
HRW Y UN servidor tenemos similar opinión
sobre la dinámica demográfica tanto en Israel
como en los territorios palestinos ocupados.

EN FORMA ATROZ, Israel segrega a cuatro
(sic) subtipos del total de 6.8 millones de pales
tinos (https://bit.ly/3evluzX), de acuerdo con
sus intereses supremacistas, y según su racista
Constitución, únicamente puede ser presiden
te un "judío israelí".

HRW AFIRMA QUE las "autoridades de
Israel discriminan sistemáticamente a los
palestinos con el fin de mantener su dominio"
y desglosa la interminable lista de "abusos" en
su contra, primordialmente en los "territorios
ocupados".

KENNETH ROTH, DIRECTOR ejecutivo de
HRW, remarca la ocupación de "medio siglo
(sic)" de Israel y deja abierto el trilema inso
luble para una "paz de israelíes y palestinos"
mediante la "solución de un solo Estado, de
dos estados o una Confederación (https://bit.

ly/3bchNPT)". ¿Por fin?

LA "SOLUCIÓN (sic) de un solo Estado, dos
estados o una Confederación" en el esquema
pérfido de HRW la abordaré ulteriormente.
LA HOY IMPACTANTE postura de HRW

sobre el archisabido apartheid de Israel, en sin
cronía con los más de cien días de Biden, es una
vulgar perogrullada que he expuesto desde
décadas atrás.

TANTO LAS POSTURAS como los financia
mientos de HRWv.gr las fétidas lubricaciones
del "filántropo" globalista George Soros dejan
mucho que desear y han sido motivo de severas
críticas, debido a sus flagrantes unilateralismo,
asimetría, desviaciones y sesgos (https://bit.
ly/3to078p).
SU MUY ATRASADO reporte parece diseña
do para apaciguar al ala "izquierda" del Partido
Demócrata, constituido por el squadque en
cabeza la millennial Alexandria OcasioCortez
(https://bit.ly/3uws7d4), además del ala progre
sista de Warren y del admirable "judío antisio

nista" Bernie Sanders (https://bit.ly/3vOT8J6)
que, por el momento, dominan la conciencia
de la administración Biden que ha reanudado
en forma triangulada sus negociaciones sobre
el contencioso nuclear iraní en Viena que van
por buen camino.

HRW NO ADOPTÓ pero tampoco criticó la
postura aparí/zefii/irredentista/paria de Israel
en la fase del hoy alicaído Netanyahu y su alia
do indefectible: el talmúdico Jared Kushner,
yerno de Trump.
UNA CRÍTICA RECURRENTE contra HRW
es que representa la "puerta giratoria" del
gobierno de Estados Unidos, al que oculta sus
obscenos pisoteos a los genuinos "derechos
humanos".

JUSTAMENTE, HRW HABÍA sido criticado
por cerrar sus ojos ante las atrocidades de Is
rael, nación a la que cubría su espalda (https://
bit.ly/3epzmhw),
THENATION CALIFICÓ el reporte de "aca
démico" (https://bit.ly/3o5tDAM) y, como era
de esperarse, desató la cólera del American
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Jewish Committee, que calificó sus argumen
tos "sin base y algunas veces al borde del anti
semitismo (sic)".
¿NO SON ACASO verdaderos "semitas" los
palestinos? Lo son mucho más que la hoy ma
yoría jázara nosemita de Israel (https://amzn.

to/3eWr4Na).
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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EL CRiSTALAZO

Un tropiezo más
de la soberbia

Estos muertos no duelen. Nada más los de Iguala; esos sí,
porque con sus cadáveres se puede criticar a los neoliberales.
Pero aquí, con estos difuntos de !a izquierda inepta, cuyo

paso por la historia capitalina ha ido sembrando degradación
urbana y precarización en la obra pública; esos no. Estos
me exhiben: los otros me sirven.Con un poco de sinceridad
solidaria, se borraría eí mal recurso de los conservadores.

Ausentarse por un supuesto rechazo al estilo nunca fue tan
inútil. Y mandar las cosas al carajo nunca fue tan vanidoso.

Rafael Cardona
I innecesario y grosero exa
brupto del presidente de la
República l no por la palabra
carajo. sino por el desapego)
para intentar una fracasada
justificación de su desinterés

por las victimas de una tragedia enorme
ocurrida en una ciudad alguna vez ba
jo su gobierno y administración, nos re
vela muchos de los peores rasgos de sti
personalidad.

El primero, el narcisismo: sentirse o
creerse por encima de todo, hasta de los
sentimientos. Se podría decir, los senti
mientos a los cuales estaría obligado sí
en verdad fuera la encarnación de ese
pueblo al cual, tantas veces se refiere en
tono de transfiguración.

Nadie nos había dicho, yo ya 110 me
pertenezco, yo soy del pueblo. El hombre
cuya imagen no desea contusión con el
pasado hipócrita de los falsos dolientes,
pero tampoco con el dolor sincero. Un
dolor ajeno,

Y cuando una parte de ese pueblo su
fre, lo más sensato seria acudir en su au
xilio, confortar, visitar, presentar res
petos de cuerpo entero, con la cara al

frente con la mirada en los ojos tristes
de una mujer viuda o huérfana de ma
dre o de hijo.

Estos muertos no duelen. Nada más

los de Iguala: esos sí. porque con sus ca
dáveres se puede criticar a los neolibera
les, Pero aquí, con estos difuntos de la iz
quierda inepta, cuyo paso por la historia
capitalina ha ido sembrando degrada
ción urbana y precarizacíon en la obra
pública: esos no.

Estos me exhiben: los otros me sirven.

Con un poco de sinceridad solidaria,
se borraría el mal recurso de los conser
vadores.

Ausentarse piar un supuesto rechazo al
estilo nunca lúe tan inútil, Y mandar las
cosas a! cara jo nu nca fue tan vanidoso.

La obra desastrada, no tiene relación

ninguna con el actual presidente. Sus
entenados, cognados y favoritos, si la
tienen, Y mucha. Y con ellos si es soli
dario. No con los afectados.

La doctora Slieinbauni, hábil para
murmurar mentiras para salir de un.
atolladero, ha prometido una investiga
ción extranjera cuyos resultados dirán
cualquier cosa menos la responsabilidad

de quien desdeñó el mantenimiento de
las obras públicas y desoyó las adverten
cias acumuladas a lo largo de los años,

no en estos pasos elevados, solamente,
sino en lodo el sistema de Transporte
Colectivo arruinado hasta grados cara
chentos por la peor pandilla de ineptos
de la historia urbana.

La incapaz señora Serranía, por
ejemplo. Cada tres meses se le viene en
cima un accidente de mayores o meno
res proporciones y ella sigue teorizando
en el vacio. Y sus jefes le aplauden por
que con ella sucede fes un paralelismo,
110 una alusión), como ocurría con So
moza y su país bananero.

Cuando alguien harto de los excesos
del viejo Somoza le dijo a Roosevelt, es
te es un hijo de puta, el presidente de los
Estados Unidos, en pleno orgullo colo
nialista contestó: pues sí, pero es nues
tro hijo de puta.
En este caso, sin asuntos maternos

de por medio, Florencia Serranía es una
inepta irresponsable, pero viene siendo
la inepta e irresponsable de la 4T.

Por tanto, es intocable. Su íidelidad a
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la causa la mantiene íúera de todo peli
gro. de todo juicio civil o penal, de toda
acusación por negligencia,

Pero de vuelta al desapego, al desdén,
Al desprecio por los demás.

El presidente ha dicho no voy a pres
tarme a ese espectáculo de antes cuan
do los presidentes iban a tomarse la foto
con enfermos, heridos y se hacían pre
sentes en velorios o sanatorios. No es
ese mi estilo.

Entonces ¿la ausencia es el estilo?
Del conde de Bufón {"el estilo es el

hombre" I ai halago de !os bufones.
Cómo entendemos entonces los días

de duelo nacional y las banderas a me
dio palo (como lian hecho todos). ¿Eso
fue también una hipocresía?

¿También lo es su paso deliberada
mente abatido en el Zócalo cada 19 de
septiembre en las primeras horas de la
mañana con el loque de silencio y el pa
bellón nacional a la mitad?

Si eso es una repetición de la costum
bre de los neoliberales entonces ha co

mulgado públicamente con la hostia de
la hipocresía, ¿Cuándo sí y cuando 110?

Nadie lo sabe.

Es como si alguien pidiera una re
lación sin pleitos con Estados Unidos,
mientras ese mismo día expide una no
ta de protesta diplomática, acusando al
gobierno americano de financiar un gol
pe de Estado,
Si no ha habido hipocresía, ni falso

dolor para la foto pagada en los periódi
cos. tampoco hay una sincera empatia.

En lugar de ese montaje, aparecen las
imágenes de quienes escriben, 110 fue un
accidente, fue el Estado,
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Robert
Lewandowski

El delantero polaco Robert
Lewandowski no pudo celebrar
mejor el noveno título consecuti
vo del Bayern Munich en la Bun

desliga, se despachó un tri píete en la goleada de
su equipo por 60 ante el Borussia Moenchengla
dbach, Gon sus tiesgoles llegó a 39 en una tem
porada en la Bundesliga, cantidad que lo sitúan
a sólo uno del récord que ostenta Gerd Múller
desde 1972. Para su fortuna Lewandowski aún

cuenta con dos partidos por jugar para igualar o
superar dicha marca que no está lejana, Por si
eso fuera poco, el polaco todavía tiene la opor
tunidad para seguir luchando luchando por la
Bota de Oro.

Aleksander
Ceferin

El presidente de la UEFA ha de
mostrado un total autoritarismo

con los clubes que decidieron
crear la Superliga de Europa. De

los 12 equipos que iniciaron el proyecto soto
quedan tres: Juventus, Barcelona y Real Madrid
a los que ha amenazado con imponer sanciones
más severas si no renuncian a la creación de la

Superliga, Mientras, los nueve que se hicieron a
un lado, ya les aplicó sanciones económicas que
van desde el descuento del 5% de i ng tesos por
participar en competencias europeas en una
temporada, hasta pagar una multa de 100 millo
nes de euros por si algún día buscan disputar
una competencia no autorizada.
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¡Al carajo!
^incrédulos escuchamos las palabras del Prejidente An
drés López ante el muy lamentable suceso ocurrido el
pasado lunes 3 de mayo, en la llamada "Línea Dorada" del
Metro en esta CdMx: "Es una triste noticia", dijo.

Desde sus inicios, la Línea 12 ha sido controvertida
baste recordar la ausencia del país durante varios años
de Marcelo Ebrard, en cuya administración se construyó
e inauguró, ante la inestabilidad e inconsistencia de las
vías, rieles y llantas de los trenes; sin embargo, luego de
las reparaciones y ante el terremoto del 19 de septiembre
de 2017, vecinos y usuarios manifestaron su temor por
que la infraestructura pudiera colapsarse, debido a grie
tas es* ' urales en las enormes vigas y columnas; las
autoriu ;s del Sistema de Transporte Colectivo infor
maba; e en las lineas A y 12 había daños visibles en
las vía. >r lo cual, se actuaba de inmediato para corregir
las anomalías luego de ese sismo; particularmente en la
linea 12, se detectaba una falla estructural en una colum
na, se trataba de un daño en el corazón de la obra ubicada

— en el tramo NopaleraOlivos lo que debilitaba su funcio
namiento integral en el soporte de peso y de elasticidad,
y... bajo advertencia, no hay engaño: Cuatro años des
pués, el pasado lunes 3 de mayo de 2021, la estructura de
la estación Olivos, colapsó con todo y vagones.

Luego de ofrecer el pésame a los deudos de las vícti
mas, el canciller Ebrard dijo estar a la orden de autorida
des, "todo lo que sea necesario; entiendo que hay muchas
motivaciones de orden político", sostuvo.

Por su parte, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
se comprometió a llegar hasta las últimas consecuencias:
" La ciudadanía tiene el derecho a saber la verdad, por eso

se realizará un peritaje externo... todos los días se lleva a
cabo un proceso de mantenimiento en la linea 12 en dife
rentes puntos", concluyendo su llamado a "no especular";
no obstante, en enero de 2018, se dijo que se había refor
zado la estructura: "Privilegiar la seguridad de los usua
rios fue el objetivo primordial de la obras ejecutadas"...

Por su parte, el líder del sindicato de trabajadores del
Metro, Fernando Espino, señaló que ingenieros ya habían
comunicado fallas en distintas ocasiones: "Pudo ser des

cuido, que no le tomaron importancia", comentando que,
a diferencia de otras líneas del Metro, la 12 recibe mante
nimiento de una firma externa.

Llegamos pues al pasado viernes 7 de mayo, cuando
en "la mañanera" se cuestionó al prejidente Andrés López
su inasistencia a la zona del derrumbe, a lo que respon
dió: "no es mi estilo, prefiero solidarizarme con las fami
lias de otra manera"; refirió que ese tipo de actos tienen

^que ver con el conservadurismo, eso es demagogia: "Ese
no es mi estilo, eso tiene que ver más con lo espectacular
y con lo que se hacía antes, no me gusta la hipocresía,
estoy pendiente estoy solidarizándome con los familiares
de las víctimas... Me duele mucho pero esto no es de to
marse fotos, eso ya también ¡al carajo!

Y ante el dolor, la impotencia y la insensatez guberna
mental, el día de mañana habremos de celebrar una de
las fechas más conmemorativas del año, el Día de las Ma
dres; figura más que emblemática para los mexicanos
que han recurrido a su apelación para expresar todo tipo
de situaciones, sentimientos y emociones.

Vaya pues un abrazo para todas, ¡FELICIDADES
MAMITAS!
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Primeros avances
Nos dicen que este lunes se tendrá un primer avance
sobre los peritajes que se realizan para conocer las
causas del desplome en lina ballena de la linea 12
del Metro. Ese mismo día se dará a conocer el plan
de trabajo del gobierno capitalino con el Colegio de
Ingenieros Civiles de México, que preside Luis Rojas
Nieto, para la reparación integral del tramo afectado.

Luis Rojas
Nieto

Labor social en Washington
Vacunación a migrantes mexicanos o latinos realiza
la embajada de México en EU, al mando de Esteban
Moctezuma. Ayer realizó una jornada de inoculación
contra el COMI) 19 en la Sección Consular de la

representación diplomática en Washington. El único
requisito que se pidió fue una identificación con
fotografía. Nada de registros previos.

Esteban
Moctezuma

Nueva Guardia Financiera
Está en marcha la creación de un nuevo cuerpo de
seguridad: la Guardia Financiera, que se coordinará
con la UIF. encabeza por Santiago Nieto, para combatir
el lavado de dinero y el "financiamiento al terrorismo".
Sus agentes se desprenderán de la Guardia Nacional, y
Nieto ya se reunió con la secretaria de Seguridad. Rosa
Icela Rodríguez, para afinar los detalles.

Santiago
Nieto

Explicando el costo
Otra vez se encendió el debate sobre el costo real de

la cancelación del NA1M, y nuevamente el secretario
de Hacienda. Arturo Herrera, debió salir a aclarar que
no fueron 331 mil millones de pesos, sino una tercera
parte de esa cifra. Sus datos, explicó, son de la minuta
de trabajo con la Auditoría Superior de la Federación,
encabezada por David Colmenares.

Arturo
Herrera

Refinería restaurada
Vaya celeridad con la que acluó el gobierno federal
para reanudar la operación de la Refinería General
Lázaro Cárdenas, de Minatitlán, Veracruz, a un mes
de ia explosión en una bomba de transferencia. Ayer,
ei presidente López Obrador visitó las instalaciones y
celebró que "los trabajadores han echado a andar de
nuevo la planta: en un mes, esto es excepcional".

Andrés M.
López O.
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la sinceridad del ¡'resiliente no es

mi dalo menor, sí se recuerda que ta
cultura ¡mlMca mexicana tiene como
asta de sus características la secrecía

• AML0 CIERRA LA PUERTA A LOS

CAMBIOS DE OPINIÓN, LO CUAL LE
IMPIDE ASIMILAR NUEVAS IDEAS

QUE LE PERMITIRÍAN SER UN
MEJOR GOBERNANTE

Andrés Manuel López Obrador (AMLO) dice lo
que piensa. Enunciado evidente, pero en un
medio electrificado por la polarización política
es motivo de polémicas y controversias.

Tras seguir su trayectoria por años. En sus
campañas para la gubernatura de Tabasco,
en sus éxodos por la democracia y durante
su presidencia en el PRD; como Jefe de Go
bierno del entonces DF.en sus tres campañas
presidencialesy ya como titular del Ejecutivo,
AMLO dice lo que piensa, aunque no siempre
sea verdad o lo más conveniente para el país.

La sinceridad del Presidente no es un dato

menor, si se recuerda que la cultura política
mexicana tiene como una de sus caracte

rísticas la secrecía. Por sexenios, políticos y
periodistasse empeñaban en desmenuzar los
mensajes cifrados que "lanzaba" el Presidente
en sus palabras, sus miradas y sus gestos.

En esa cultura, lo mismo que en la mafia,
al menosen su versión cinematográfica, decir
lo que en verdad se pensaba era una debili
dad. Como cuando, en la tercera parte de El
Padrino, Mike Corleone reprende a su sobrino

el impetuoso Vincent Mancini, al decirle "que
nadie fuera de la familia sepa lo que piensas".

Con Vicente Fox, comenzó a tambalearse
el mito de la secrecía presidencial, con López
Obrador culminó su derrumbe. Para el Pre

sidente decir lo que piensa, no es sólo una
cuestión moral, sino una estrategia que le ha
funcionado. La sinceridad le da fortaleza a su

discurso a favor de los más pobresy en contra
de la corrupción. No miente en su visión de la
historia y de la situación del país; así ve a la
oposición y a los periodistas que lo critican.

La sinceridad lo pone en una situación de
vulnerabilidad, porque no siempre tiene a la
mano la mejor información, ni dispone de los
datos más oportunos. Cierra la puerta a los
cambios de opinión, no le concede a los ad
versarios ni un ápice de razón, lo cual le impide
asimilar nuevas ideas que le permitirían ser
mejor gobernante. En su entorno inmediato
predomina la lealtad, legitima o interesada, pero
dicha lealtad es un atributo insuficiente para un
equipo que conduce un país de la complejidad
del nuestro. No hay contrapesos de visiones
en el gabinete, sólo grillas palaciegas.

La oposición sentada en su derrota desde
2018 se limita a tuitear desde el rencor. No se

ha percatado de la sinceridad del Presidente
y mucho menos, ¡a ha utilizado a su favor. El
discurso opositarse limita a la descalificación
y al odio. Para la democracia y la vida pública es
una ventaja que los gobernantes digan lo que
piensan, pero su pensamiento debe estar sus
tentado en la realidad y no sólo en los deseos.
En política no hay engaño, sólo engañados.
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La vivienda de los Flores, de 300 metros de

construcción tj de dos plantas, parece invadir
uno de los caniles, de Mixvoac a Tláhuac

129 de julio de 2013 publiqué en el diario
capitalino Maspormasmi primera cróni

Ica sobre las imperfecciones de la Línea
12 del Metro, a un año de su cuestionada

^ inauguración.
Lo Casa Inaudita fue el título de mi

columna Corredor de Espejos de ese día.
En ésta se relata la vida de los Flores en su casa déla colonia

San Lorenzo Tezonco, dos estaciones antes de Los Olivos,
o dos después, según de donde se haya iniciado la partida.

Uno no necesita ser topógrafo, ni arquitecto, ni mucho
menos ingeniero civil para suponer que las cosas no se
hicieron correctamente en ese proyecto del sistema de
transporte, menos cuando se está por tomar una curva
extraña sobre avenida Tláhuac, debajo de las ballenas
del Metro.

La casa de los Flores, de 300 metros de construcción,
dos plantas y seis accesorias, parece invadir uno de los
carriles, de Mixcoac a Tláhuac, menos si se conduce rápido,
de nochey no conoces la zona.

Tan especial se vuelve el camino en ese punto de la
avenida, a unos metros de las Torres, que de pronto, el
sentido en que transitas, el proyecto vial invade un carril al
lado opuesto, mismo que se adelgaza para
permitirel pasodequienesvienendefrente.

Para medio compensar la obra, los encar
gados hicieron otro brazo de la avenida que
corre debajo de los rieles del tren elevado y
a un costado de las columnas que sostienen
las ballenas.

De día genera un caos vial, de noche, trage
dia. En otros países del mundo a una vialidad
parecida le llaman trazo inglés, pero en México
es remedo de trazo inglés.

Los accidentes de tránsito incrementaron al píe de la
casa de dos pisos de los Flores y de seis de la mañana a 12
de la noche el ruido de los rieles se coló todo este tiempo
por las ventanas de las habitaciones del segundo piso que
dan casi frente a las vías.

Entendí porqué los integrantes de esa familia ya se
gritaban cuando hablaban en su convivencia cotidiana. En
el paso del tren —única línea que no usa neumáticos, sino
ruedas de metal— hay que hacer pausas durante la con
versación o de plano levantar ¡a voz,y ellosya aprendieron
a hablarsin pausas en su casa, que tenía cuarteaduras por
todos lados a un año de inaugurada la obra.

"Antes de empezar a construir el Metro vinieron unos

topógrafos que departe del Gobierno del Distrito Federal y
dizque traían un notario", dijo Arnulfo Flores.

"Ajá, dijeron que la construcción estaba bien. Quedaron
de volver al final de la obra, pero ya nunca más se les volvió
a ver", agregó Alfredo Flores, relata la crónica.

Nadie sabe por qué esa vivienda ni la de otros vecinos
suyos fueron expropiadas de entre 260 predios y casas
que compró el entonces Gobierno del Distrito Federal, de
Marcelo Ebrard, para la Línea 12.

Según el gobierno local, hasta ese momento no había
ninguna falla que permitiera imponer sanciones a ICA,
Alstom y Carso, encargados de la obra.

Pero insisto, a veces no hay que ser experto
para dar una buena valoración.

En la crónica de 2014 escribí el testimonio
de un taxista que al llevarme un día por la
zona tomó la curva: "¡Ay güey! Estos pinchis
ingenieros".

Daba la impresión, por un momento, que
chocaríamos contra la vivienda, que tiempo
después supe era de los Flores.
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El taxista manejaba bien, pero parecía que
la casa repentinamente invadía el carril de la avenida. Has
ta en Google Maps se aprecia esa rareza de la ingeniería
mexicana.

Antes deque reventara el escándalo de la Línea 12 en 2014,
que obligó a cerrarla por más de seis meses, la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) hizo 46 recomendaciones
al proyecto de Ebrard, mientras que la Contaduría Mayor

de Hacienda déla Asamblea Legislativa del Distrito Federal
emitió103observacionesy eso que aún no se desarrollaba
la investigación técnica que puso al descubierto las fallas
e irregularidades.

Nadie sabe por
que esa casa

«o/lie expropiada
por ei gobierno
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Sinaloa

En estado grande en muchos sentidos, pero subrayadamente en la calidez e
intensidad con la que se vive el ambiente político en dicha entidad.

La tierra que ha sido noticia en diversas ocasiones al estar en el centro
telúrico de la sonada actividad delincuencial de las grandes agrupaciones del
narcotráfico.

Sin embargo, resalta del noble estado la aportación a la vida nacional por su gran
vocación productiva, además de la conducción destacada en el gobierno de Quirino
Ordaz, mandatario que diversas encuestadoras lo ubican con una calificación que lo
destaca como el mejor gobernador del país.

Esa buena calificación, sin embargo, no necesariamente se ha traducido en
preferencia electoral, de acuerdo a las mediciones recientes donde se aproxima un
cierre de fotografía para decidir quien sucederá en el poder ejecutivo del estado al
Mazatleco.

Y la elección viene aparejada a una interesante cartera electoral; 18 presidencias
municipales con las correspondientes gubernaturas, 153 regidurías, 24 diputaciones
de mayoría relativa, así como 16 de representación proporcional estarán como
opciones en la boleta del próximo 6 de junio.

Una elección que vendrá a distribuir eljuego político, donde la atención
mayormente se centrará en los cinco municipios que concentran poco más del 80%
de la población total del estado.

Nos referimos a Culiacán, Mazatlán, Ahorne, Guasave y Navolato donde
prácticamente se definirá la elección gubernamental. Desde los partidos políticos
y las correspondientes alianzas se velan armas para la jornada electoral, y las
campañas ya en desarrollo proponen una palestra de perfiles Interesantes para el
análisis.

Para emparejar el análisis al signo político del bien calificado gobernador,
empecemos por vislumbrar al candidato de la alianza "Va por Sinaloa", donde se
han conjuntado los partidos revolucionario institucional, acción nacional y de la
revolución democrática.

Pero antes de hacerlo visible, el dato curioso se aporta al saber que cuatro de
los contendientes que hoy están en lajusta electoral, o tuvieron cargos de elección
popular por el PRI, o trabajaron para un gobierno estatal priista. Así llega Mario
Zamora Gastelum, quien se mantiene activo en la política y en la administración
pública desde 1999 cuando en lajuventud se desempeñaba como coordinador
de giras en la Secretaría de Desarrollo Económico del Estado. Vinculado en la
administración pública en cargos federales, y con experiencia legislativa como
diputado local y senador por primera mayoría en 2018.

Por otra parte, el candidato de Movimiento Ciudadano Sergio Torres Félix, cuya
proveniencia política también es del tricolor; encontró carrera én tal fuerza política
desde su juventud, donde fue regidor en Culiacán, diputado local, diputado federal,
presidente municipal de esa ciudad capital de 2014 a 2016, desde donde aspiró a
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convertirse en candidato al gobierno pero que optó por sumarse al proyecto de
Quirino para posteriormente ser Secretario de Pesca en el gabinete.

Movimiento Ciudadano lo presenta en la boleta, pero hay que saber que es una
fuerza política que ha ganado modestos adeptos en esa entidad.

En otro casillero también con inicios de prlismo se encuentra la candldata Rosa
Elena Millán Bueno, quien compite bajo los colores de Fuerza por México y cuya
trayectoria la destaca como legisladora local, federal y hasta dirigente estatal del PRI
en 2016.

Para seguir con el priismo transformado, tenemos también a Gloria González
quien ahora como candidata del Partido del Trabajo busca justificar y hasta ocultar
ese pasado que la llevara a ser diputada local y coordinadora de "Prospera" en la
entidad.

Un fuerte contendiente quien argumenta que nunca ha sido priista, aunque haya
trabajado en importantes encargos en gobiernos priistas es Rubén Rocha Moya,
candidato de MOREN A y el Partido Sinaloense.

Fue coordinador de asesores de dos gobernadores del PRI, así como
subdirector del ISSSTE en lo federal en la administración de Peña Nieto.

El ahora senador con licencia por el partido guinda es uno de los finalistas en la
contienda.

Concluyamos la presentación de candidatos con el PES, quien candidatea a
Ricardo Arnulfo Mendoza que a su vez renunció a MORENA, y con Redes Sociales
Progresistas, cuya candidata Yolanda Yadira Cabrera renunciara al Partido
Sinaloense.

Finalmente, el único candidato sin vinculación partidista es el que ahora presenta
el Partido Verde; Tomás Sauceño quien tuviera solamente cargos en la Universidad
Autónoma de Sinaloa.

De un total de población de 3 millones 26 mil 943 personas, 2 millones 223 mil
559 están en la lista nominal por lo que se espera una importante participación
ciudadana.

Esperemos también una ordenada y segura fiesta democrática en esta cálida
entidad.
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Aunque cada vez que puede critica
los dobles discursos, Andrés Manuel
López Obrador se ha convertido
en todo un experto en las maromas
verbales para justificar lo que antes
condenaba.

Con una gran soltura y bajo el
simplista argumento del "no somos
iguales", el Presidente disculpa ac
ciones y omisiones de los políticos
que forman parte de su movimiento
mientras fustiga y exhibe pública
mente a sus adversarios.

En el caso del colapso de la Lí
nea 12 del Metro, que ha cobrado
26 vidas, pide esperar a los peritajes
y no lucrar con la tragedia cuando,
hace menos de cuatro años, exigió
la renuncia del entonces titular de

la SCT, Gerardo Ruiz Esparza, por
el derrumbe en el Paso Exprés de
Cuernavaca argumentando que en
cualquier otra parte del mundo, ante
hechos similares, los responsables
eran castigados de inmediato.

Ante el retiro de la candidatura al

gobierno de Guerrero de Félix Sal
gado Macedonio por parte del INE,
el Presidente atacó al organismo y pi
dió dejar que "el pueblo decidiera".

En contraste, dedicó tres días
seguidos a denunciar en su maña
nera la entrega de tarjetas por parte

del aspirante del PRI en Nuevo León,
Adrián de la Garza, metiéndose de
lleno a influir en un proceso electoral
sin ser la autoridad competente.

Lo más increíble del asunto es

que el Presidente no considera ese
doble rasero con el que mide las co
sas como contradicciones e incluso

lo presurne... ¡como congruencia!

liü

El último grito de la moda en el mar
keting político es que los candidatos
en campaña reproduzcan los pósters
de series exitosas de los servicios de

streaming.
Primero fue la aspirante al go

bierno de Campeche Layda Sanso
res imitando a "The Queen's Gambit"

y, ahora, la candidata a diputada fe
deral Simey Olvera posó con overol
y máscara en mano como si fuera
parte de "La Casa de Papel".

Lo bueno es que los ciudadanos
están pudiendo ver antes de la elec
ción cómo, con tal de ganar votos, hay
candidatos que sin el menor reparo se
roban las ideas exitosas de otros sin

pagar derechos. Porque, si así piensan
gobernar o legislar, vaya que este es el
mejor momento para saberlo.
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DOS DESEOS
Un voto por Morena es un voto contra México... El
director del zoológico se sorprendió al ver que e)
encargado de la pareja de hipopótamos le estaba
pintando las fauces a uno de ellos con lápiz labial.
Antes de que el asombrado jefe le preguntara la
causa de tan peregrina acción le explicó el guardia:
"Ya estoy harto de que la gente me pregunte cuál es
el macho y cuál la hembra"... "Ésa no es excusa "le
dijo el viajero a su esposa cuando al regresar a casa
la encontró en brazos de un sujeto". Yo también me
he sentido solo algunas veces"... La señorita Peri
palda, catequista, les narró a los niños el encuentro
de San Juan Bautista con el rey Herodes: "Enton
ces Juan le dijo al gran monarca: 'Por poderoso que
seas hay algo que vale más que un rey". Herodes
no entendió lo que le decía el Bautista. A ver, niños:
¿qué vale más que un rey?'. Aventuró Pepito: "¿Un
as?'... El cuento que ahora sigue es marcadamen
te feminista. Sí por aquí anda algún machista debe
evitar su lectura... Un hombre caminaba por la playa,
y las olas arrojaron a sus pies una lámpara de forma
extraña. La frotó para limpiarla, y de la lámpara sur

gió entre nubes de humo un genio del Oriente. "Me
has liberado de mi prisión eterna "le dijo el gigante
al asustado tipo". Pídeme dos deseos. Los dos te
serán concedidos". "¿Dos? "se atufó el hombre".
Siempre han sido tres". 'Tienes razón "admitió el
genio", pero con esto de la pandemia hemos teni
do que ajustar la oferta". "Qué le vamos a hacer "se
resignó el sujeto" Mi primer deseo es tener mucho
dinero". Al punto apareció en el estado de cuenta de
su banco un cantidad estratosférica, maya aún que
la que hubo que pagar por la cancelación del aero
puerto de Texcoco. "Mi segundo deseo "prosiguió
el individuo" es ser más inteligente que todos los
hombres del planeta". "Lo serás "prometió el genio".
No habrá varón en el mundo que posea tu inteligen

cia. Pero deberás resignarte a tener dos o tres días
incómodos cada mes"... Entró en el edificio de de
partamentos un sombrío sujeto de siniestro aspecto
que vestía abrigo negro de solapas altas, pese a que
aquel día era uno de los más calurosos del verano.
Se cubría además con un sombrero fedora, también
llamado borsalino, como bs que usaba Humphrey
Bogart en sus películas de cinéma noir. Llamó a la
puerta del departamento 4, y le abrió el ocupante.
El individuo del abrigo negro masculló en voz baja:

"Los cerezos del jardín han florecido ya". Lé informó
el otro: "El espía vive en el 14"... El novio de la hija del
Lic. Ántropo se recibió de abogado, y la misma no
che en que aprobó su examen fue a pedir la mano
de la muchacha. Le sugirió el genitor "Antes de que
se casen me gustaría que tuvieras por lo menos un
ató ele práctica". "¡Uh, licenciado! "exclamó el fla
mante jurisconsulto". ¡Ya llevamos más de dos años
practicando!"... En la prisión de alta seguridad el reo
le dijo a su esposa, que fue a visitarlo: "Hay algo que
me consuela en este encierro. Aquí no son tan riguro
sos y estrictos como tú"... El bebito nació pelirrojo. La
doctora le preguntó a la madre: "¿De ese color tiene
el pelo el papá de la criatura?'. Respondió la señora:
"No sé Nunca se quitó la gorra"... Nalgarina, vedette
de capa, le comentó a su compañera Pomponona:
"En estos días cumpliré 30 años". "¡Qué coincidencia!
"exclamó la otra". ¡Yo también!". "Sí "acotó Nalgari
na". Pero yo los cumplo por primera vez"... En el Bar
Ahúnda los dos amigos que bebían juntos se hicie
ron súbitamente de palabras. Le dijo uno al otro con
destemplado acento: "Y además eres un idiota. Ni
siquiera has de saber follar". "¡Ah! "se enojó el otro".
¡Ya te vino tu esposa con el chisme!"... FIN.
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EMES

EL AMARILLO QUE SABE A
VERDE

JOSÉ MELTON
Hace apenas un par de días, la

jefa de Gobierno anunció que
én la capital mexicana cam
biará el semáforo de naranja
a amarillo, después de casi

quince meses de estar entre rojo y naranja,
pero las condiciones por las que se modifi
có la alerta aún son inciertas para muchos
de los ciudadanos que piensan que se trata
de una medida nada más para desviar la
atención de la tragedia del Metro.

Y es que ahora coincide el cambio del
semáforo con una de las celebraciones

que mayor derrama económica deja, el
Día de las Madres, no es que uno esté en
contra, pero el decir que ya hay menos
peligro es un tanto irresponsable, pues
aún siguen los contagios, ya que de sobra
sabemos que mucha gente ya lo verá co
mo verde y querrá salir a todos lados.

Si bien es muy necesario para la eco
nomía que los negocios abran y reciban a
los clientes que durante más de un año
no recibieron, aún no es momento de
abrir toda la economía y no es cosa de no
querer que la gente tenga sustento, es
que precisamente hay quien verá este
amarillo como verde y relajará al máxi
mo las medidas sanitarias.

Y es que es algo que sabemos que va a
suceder, ya lo vimos en meses pasados,
es un hecho que la gente está harta de
estar en casa y es un hecho que mucha
gente se ha cuidado, pero también hay
mucha que después de tanto tiempo aún
cree que como ellos se cuidan no les va a
pasar nada, que la familia se cuida y una
reunión no va a hacer que se contagien.

De sobra sabemos el peligro que re
presenta el cambio de semáforo, pero
pareciera que no se debe a la baja en
contagios, sino a la firme intención de
desviar la atención del percance ocurri
do en el Metro apenas esta semana, pa
reciera o hacen parecer que es mejor que
salgan de sus casas a que se queden y
cuestionen por los responsables del per
cance que dejó más de 25 muertos y de
cenas de heridos.

Para los malpensados, el cambio del
semáforo es para que se deje de exigir jus
ticia para las víctimas, y por supuesto, que
se deje de cuestionar al gobierno por re
nuncias de responsables de área que pu
dieran entorpecer las investigaciones, o
peor aún, para no cuestionar que quienes
tendrían que estar fuera del servicio públi
co, continúan en cargos poderosos en la 4T.
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poiíti^3
Duda razonable de

senadores de Morena

Matías Pascal

En medio del pandemónium de las cam
parías electorales, en donde todos se
dan con todo, pesa en el ánimo de los

electores de la Ciudad de México y área
metropolitana el trágico accidente de la
Linea 12 del Metro, cerca de la estación
Olivos, en donde el dolor y el periodismo
show se han conjugado para influir en el
ánimo de todos, electores o no.
Sin embargo, ya más calmadas y calmados,

la bancada del Senado de Morena, emitió
ayer un comunicado en donde se cuentan a
25 abajo firmantes encabezados por Malú
Micher C amare na, quienes fijan su posición
y repiten como pericos lo que ya habían
dicho en la sesión de la permanente.
Pero leyendo con cuidado, hay un punto en

el que casi nadie ha reparado, ni los furiosos
panistas y ios representantes de los medios, y
que PODRÍAN LLEVARNOS A TODOS
ACEPTAR UN DUDA RAZONABLE y que
consiste en los danos que pudieron ocasio

nar los temblores de 2017 y 2019, que no fue
ron cualquier cosa.
Así lo ponen en su escrito:
"El sismo del ¡9 de septiembre de 2017

generó daños estructurales a la Linea 12, y el 9
de enero de 2018 el entonces director del STC

Metro, Jorge Gavina, explicó que luego del

sismo y de las labores realizadas en la Linea
12, se garantizaba la reparación.

"Estos hechos significan que a la obra de la
Linea 12 de Metro en la administración de

Miguel Ángel Manee ra se le realizaron dos
intervenciones mayores, sin que tengamos nin
guna certeza y claridad de las mismas, ni del
diagnóstico, ni de los resultados y mucho me
nos de los gastos implicados en esas interven
ciones. .."

Es verdad, hasta ahora se ha señalado de
manera directa a ia administración del enton

ces jefe de gobierno Marcelo Ebrard, y a su
fiel escudero, Mario Delgado, quienes estu
vieron al frente la fallida obra de la Linea 12.
Pero nadie ha volteado la mirada hacia

quién fue el responsable de haberle dado
mantenimiento, de clausurar o de reparar esa
linea al costo que hubiera sido y así evitar el
daño a personas inocentes.
Palabras más, palabras menos, en su mani

fiesto las y los senadores de Morena expresan
su solidaridad con las familias de las perso
nas fallecidas y con quienes resultaron heri
dos por el colapso de la estructura de la esta
ción Olivos de la Linea 12 del Sistema de

Transporte Colectivo Metro de la Ciudad de
México y estamos en favor de peritajes inter
nacionales externos que determinen las cau
sas de tan grave accidente.
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INEYTEPJF, INJERENCISTñS
También, en medio de la vorágine electoral

y ante las actitudes cada ves más intervencio
nista del Instituto Nacional Electoral, INE, y
del Tribunal Federal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, TEPJF, el senador
Ricardo Monreal reiteró que urge una refor
ma electoral, que somete al principio de
legalidad a los órganos y a los tribunales,
para que no cometan abusos, arbitrarieda
des ni violaciones a los derechos humanos.

El senador, líder de las y los morenos en el
Senada, señala que ambas instituciones se han

alejado del principio de legalidad e invadido
esferas de competencia de otros poderes.
Incurren, acusa, en violaciones graves a la

Constitución, al violar derechos humanos de
quienes aspiran a ser votados en una elección
democrática".

Monreal Ávila calificó de alarmante que
43 candidatos a puestos de elección popular
hayan sido eliminados y Ies hayan revocada
su aspiración y derecho a ser votados.

Candidatos a diputados federales, pre
sidentes municipales, diputados locales,
dos gobernadores, para Michoacán y de
Guerrero, han sido eliminados a la mala.
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¡Ya nació J
Por CTM

¡Ya nació, es un niño!... Escuché el mensaje
en ese momento de confusion entre alegría,
preocupación y espera. Entonces me di cuen
ta de que en mi vida algo se transformaba,
que yo también había esperado nueve meses
como abuela para ahora conocerlo, y había lle
gado el momento.
La experiencia de ser abuela es diferente a

cualquier otra de la vida. Entramos a la sala
de parto, donde estaban la mamá y el bebé ya

limpio y con un pañal; felicitamos a la mamá
y la enfermera me dijo: puede cargar al bebé
cinco minutos, porque luego lo pondremos
junto a su mamá el resto del día.
¡Qué emoción! ¡Cuánto amor que me des

borda, qué diferente a mis amores conocidos!
¡Qué responsabilidad tan grande!
Entregué el bebé a la enfermera, salí del

cuartoypensé: ¿responsabilidad? ¿cuál es mi
responsabilidad con mi nieto? Él tiene padres
que lo cuidarán, lo atenderán, lo educarán y
entregarán su vida para hacer de él una per
sona de bien. Entonces...

Comprendí que lo que me toca es dar ese
amor que estoy sintiendo, acompañar, trans
mitir tradiciones, ofrecer experiencias, tam
bién consentir un poco (o no tan poco).
Pero ¿qué pasa con los abuelos que les toca

cuidar a los nietos porque ambos padres tra
bajan para poder sacar adelante a su familia
o para seguir con su proyecto de vida? ¿qué
sucede cuando cuidan a sus nietos pero los
padres son los que tienen la responsabilidad
de educar y la autoridad para hacerlo? ¿qué su
cede cuando tenemos diferentes ideas sobre

el cuidado de los hijos o nietos y tenemos que
hacerlo juntos?
Lo que me ha tocado observar en varias

ocasiones es que los abuelos que cuidan a sus
nietos pueden vivir una gran variedad de si
tuaciones que van desde el agradecimiento de
los padres por la ayuda que están recibiendo
hasta el reclamo constante por la manera en

que deciden cuidar a sus nietos. ¿Cómo solu
cionar esas situaciones de conflicto o por lo
menos mejorarlas? La repuesta para mí es
comunicación y límites, ¿qué significa esto?
¿cómo se hace?
Aunque no hay recetas, la comunicación

es que desde el momento que me pidan que
cuide a mis nietos, hablaremos de lo que es
peramos ambas partes (padres y abuelos) de
esa situación, es decir, aclarar temas como:
horarios, alimentos, correcciones, rutinas,
etc. de modo que ambas partes quedemos de
acuerdo.

Límites: el hablar de ellos nos permite deli
mitar las situaciones, establecer armonía en
tre lo que se quiere se debe y se puede, refor
zar la relación, consistencia, seguridad, etc. El
no poner límites hace frágil las relaciones. Es
tos límites funcionan mejor si son claros, co
municados, sin manipular, sí se cumplen sin
atrepellar, si pueden revisarse y hablarse cada
vez que sea necesario, si permiten cuidar la
relación más que incidir en cada evento, etc.
Esta comunicación y establecimiento de

límites, permitirá una convivencia sana,
rica, que todos disfrutemos y que permita
un mejor desarrollo de nuestros nietos. Re
cuerden: No hay relación sana sin límites.

CONSULTORIO C7 SALUD MENTAL

¦ Teléfonos de atención en dos horarios:

¦ De lunes a viernes

¦ De 9:00 a 15:00 horas

¦ 5531204231

¦ De 15:00 a 20:00 horas

¦ 5534333983

¦ Correo: c7saludmental@gmail.com
¦ Sitio web: www.c7saludmental.com

¦ Facebook: @c7saludmental

¦ Instagram: @c7saludmental
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Entretenímienro
3.0: La pandemia
evoluciono la
manera en la que
nos entreteníamos

Ana Peña

México. Somos un país cáli
do, amamos los abrazos, salu
darnos de beso, nos encanta el
contacto, salir a tomar café, pla
ticar e ir a fiestas que, si termi
nan temprano, te estarás yendo
alrededor de las 2:00; e incluso
soy de esa generación a quien
sus papás la dormían en dos
sillitas para seguir con la fies
ta. Con la llegada del confina
miento toda nuestra forma de
vivir se ha visto afectada. Pero
además de cambiar nuestro es

tilo de vida, la pandemia actual
evolucionó la manera en la que
nos estamos entreteniendo.

Antes de la pandemia ¿cómo
pasabas tu tiempo libre? Creo
que a estas alturas todos extra
ñamos ir al cine, restaurantes,
conciertos y más. Aún no esta
mos listos para volver, pero la
llegada de la vacuna nos mues
tra un poco de esperanza.
Según Emst&Young, gracias

al Covid19, se estima que los
negocios de entretenimiento
sufrirán efectos negativos por
lo menos hasta mediados de

este año. Es preocupante ya que
esta industria es una importan
te fuente de empleo e ingresos
para muchos hogares mexica
nos y generaba antes de la pan
demia aproximadamente más
de cinco millones de empleos a
nivel nacional.

El cine, por ejemplo, de
acuerdo con la Cámara Nacio
nal de la Industria Cinemato

gráfica (Cancine), tuvo pérdidas
por seis mil 500 mdp durante
2020 y, aunque estos locales se
encuentran abiertos, han re
gistrado ventas 97% menores
que durante el mismo periodo
de 2019. Hoy en día vemos una
situación en la que bares, cines,
restaurantes, gimnasios, y mu
chos negocios más deben trans
formarse para poder sobrevivir.
Cinépolis ya de plano manda
palomitas por las plataformas
de delivery. Y no mencionemos
lo mucho que le afectó la llega
da de Disney+.
Se reveló que la mayoría de

los mexicanos asegura que
cuando termine la pandemia
regresará a sus antiguos hábi
tos de consumo de entreteni

miento. Pero ¿realmente po
dremos? ¿Volverías a estar en
paz en un concierto en sección
general? ¿Te sentirías cómodo
comunicándote a gritos en el
antro? ¿Compartirías el postre
con los de la mesa? ¿Aceptarías
un pedazo de pastel de alguien
que le sopló a su velita? ¿o que
le dio mordida? ¿Qué harías si
ves a alguien salir del baño sin
lavarse las manos?

¿Quiénes salieron ganando?
Hoy podemos ver cómo mu
chos negocios de entreteni
miento tuvieron que digitali
zarse y evolucionar para poder
llegar hacia este "nuevo con
sumidor" que nace de la "nue
va normalidad". Recordarás
ciertas modas de la pandemia
como jugar Animal Crossing (es
un videojuego, por si no te han
contado tus sobrinos), Among
Us, TigerKingoel boom de Tik
Tok. Estas modas surgen debi
do a que, en tiempos de crisis,
el entretenimiento es el medio

por el cual satisfacemos roles
emocionales y prácticos; estas
acti vidades nos ayudan a man
tener una conexión con los de

más, nos ofrecen experienc ias y
la oportunidad de compartirlas
con otros. En temas laborales,
hemos visto un aumento que
ya es abuso en los streams, vi
deoconferencias, cursos, páne
les, webcasts y foros. La gente
se conecta para convivir. Hoy,
el entretenimiento es la ma

nera en la que mantenemos
relaciones. Te sorprendería sa
ber la cantidad de tiempo que
pasamos frente al teléfono. Un
estudio realizado por Whistle
Out, asegura que una persona
promedio pasa en su vida cerca
de 76 mil 500 horas en su celu
lar.

Fecha: 09/05/2021

Página: 3

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Ana Peña

Costo: 11,484

Página 33 de 33

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

